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В тылу у ДеПутАтоВ  
и Вице-губернАтороВ
В начале сентября исполняется год 
с момента проведения процедуры 
выборов губернатора Петербурга. 
По сути же Александр беглов ру-
ководит городом уже без малого 
два года. сказать, что ситуация в 
северной столице с приходом ново-
го градоначальника принципиально 
изменилась, нельзя. главной пре-
тензией к предшественнику госпо-
дина беглова — георгию Полтав-
ченко — было то, что он управлял 
Петербургом слишком пассивно. но 
и с приходом в кресло губернатора 
Александра беглова прорывных 
управленческих решений петербург-
ский бизнес не увидел. 

Пандемия наглядно показала, 
что на фоне столичных властей пе-
тербургское начальство выглядит 
слабым и безынициативным. если 
осторожность в статусе врио Алек-
сандру беглову еще как-то была 
простительна, то за последний год 
бизнес-сообщество города опреде-
ленно ждало от него гораздо боль-
шей решительности. 

судя по всему, неумение или не-
желание брать на себя ответствен-
ность становится основной чертой 
петербургских градоначальников 
последнего десятилетия. В  период 
пандемии Александр беглов уже 
дважды предлагал брать на себя 
ответственность за решение судеб 
города сначала депутатам, а затем 
своим заместителям. В апреле гра-
доначальник предложил депутатам 
всех уровней ехать в москву, «под-
нимать шум» и выбивать из феде-
ральных ведомств деньги в бюджет. 
Выбивание денег на город всегда 
было главной задачей именно гу-
бернатора, депутаты же заботятся в 
лучшем случае о проблемах округа, 
от которого они избираются.

Второй раз решением проблем 
города губернатор предложил за-
няться своим заместителям в июне 
— когда бизнес уже громогласно 
роптал по поводу того, что власти 
никак не могут снять ограничения на 
работу торговых центров. господин 
беглов посчитал, что его замы смо-
гут гораздо эффективнее решить 
эти вопросы, чем он сам.

Подобная тактика может заста-
вить предпринимателей усомниться 
в том, что в Петербурге есть сильная 
управленческая команда. и  это не-
избежно ухудшит инвестиционную 
привлекательность города.

КолонКА реДАКторА
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«эКОнОМИКА РЕгИОнА»

мОтОр заглОх за первОе пОлугОдие 2020 гОда 
индекс прОмышленнОгО прОизвОдства петербурга сОкратил-
ся, сОставив 94,1%, несмОтря на стабильнО пОлОжительную 
динамику пОследних лет. пОказатель июня (87,9%) — втОрОй 
антирекОрд пОсле нерабОчегО апреля (79,6%). мнОгие кОмпа-
нии пОдчеркивают неОпределеннОсть экОнОмическОй  
ситуации. впрОчем, эксперты и чинОвники пОка настрОены 
ОптимистичнО и Ожидают вОсстанОвления пОказателей  
прОмышленнОсти вО втОрОм пОлугОдии. ЯНА ВОЙцЕхОВСКАЯ

Самое большое снижение ИПП зафик-
сировано в сегменте производства авто-
транспортных средств (74,4%), отмечают в 
комитете по промышленной политике, ин-
новациям и торговле (КППИТ) Петербурга. 
На фоне снижения объемов выпуска про-
дукции в производстве электрического 
оборудования (ИПП — 81%), в производ-
стве прочих транспортных средств, вклю-
чая судостроение (83,5%), в производстве 
машин и оборудования (85,2%) значитель-
но увеличился выпуск продукции в произ-
водстве лекарственных средств и матери-
алов, применяемых в медицинских целях 
(135,4%), в производстве химических ве-
ществ и химических продуктов (113,8%). 

Положительная динамика также достигну-
та в производстве резиновых и пластмас-
совых изделий (108,4%), в производстве 
одежды (107,5%), в производстве пище-
вых продуктов (104,7%). Таким образом, 
утверждают в КППИТ, спад в отдельных 
отраслях на 15 и более процентов компен-
сирован ускоренным приростом на уровне 
20 и более процентов в других.

В 2019 году ИПП Петербурга составлял 
104,1%, что по темпам прироста почти в 
два раза выше общероссийского показа-
теля. Петербург занял четвертое место в 
Национальном рейтинге состояния инве-
стиционного климата в регионах России, 
поднявшись на одну строчку с прошлого 

года. Еще шесть лет назад город в рейтин-
ге АСИ занимал лишь 20-е место.

осноВА ПромКомПлеКсА На тер-
ритории Петербурга расположено более 
750  крупных и средних промышленных 
предприятий. На долю промышленного 
комплекса приходится около 21% ВРП и 
почти треть оборота всех организаций 
города. Более 70% объема промышлен-
ного производства Петербурга — это об-
рабатывающие производства. При этом 
за шесть месяцев 2020 года ИПП в этом 
сегменте снизился до показателя 93,8%. 

Благодаря многоотраслевой структу-
ре экономики Петербург даже в сложных 

нА Долю Промышленного КомПлеКсА ПетербургА ПрихоДится оКоло 21% ВрП и Почти треть оборотА Всех оргАнизАциЙ гороДА
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инДустриАльные ПАрКи

инДустриАльные ПАрКи

без Оглядки  
на кОрОнакризис 
пандемия кОрОнавируса не Оказала 
ОщутимОгО влияния на рынОк 
индустриальных паркОв.  
суммы и Объемы сделОк  
в этОм сегменте сОхраняются  
на урОвне 2019 гОда, Отмечает 
бОльшинствО аналитикОв. ОлЕг ПРиВАлОВ

По данным компании Maris, на конец июля 
2020 года общая площадь действующих 
и создаваемых индустриальных парков 
(ИП) Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области составляет 3,4  тыс. га, или 6,6% 
от общей площади ИП на территории РФ. 
К действующим ИП относятся 18 объектов, 
на долю которых приходится 60% общей 
площади. Почти 90% действующих и раз-
вивающихся индустриальных зон находят-
ся на территории Ленинградской области.

За семь месяцев 2020 года перечень 
действующих ИП Петербурга и Ленобла-
сти пополнился одним объектом, получив-
шим положительное заключение МВК с 
целью дальнейшего присвоения статуса 
индустриального парка,— это территория 
ИП «RAUM Бугры». «Следует отметить, 
что основной формат развития террито-
рии предполагает реализацию проектов 
преимущественно по схеме built-to-suit. 
Таким образом, за семь месяцев прирост 
предложения в сегменте действующих ин-
дустриальных парков Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области составил 0,4%, 
в 2019 году данный показатель не превы-
сил 4%»,— рассказала Алена Волобуева, 
руководитель отела исследований рынка 
Maris в ассоциации с CBRE.

ПессимистичныЙ ВзгляД Валерий 
Емельянов, аналитик ИК «Фридом Финанс», 
подсчитал, что из-за коронавируса и после-
довавшей за ним приостановки деловой 
активности в первом полугодии промыш-
ленное производство в Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области сократилось на 
5,9 и 2,85% соответственно. В обрабатыва-
ющих производствах, которые предъявляют 
основной спрос на индустриальные парки, 
спад составил 6,2 и 1,4%. «В таких услови-
ях нельзя ожидать позитивной динамики в 
плане предложения и ставок аренды. Кро-
ме того, нужно учитывать, что за минувшие 
годы сформировался четкий тренд на де-
индустриализацию региона»,— указывает 
господин Емельянов. Он уверен, что в сред-
нем половина парков не заполнена, новых 
объектов не вводится, стоимость покупки и 
аренды объектов не меняется уже долгое 
время, балансируя на грани рентабельно-
сти для владельцев комплексов. 

«На мой взгляд, эти тренды после кри-
зиса будут только усиливаться. Промыш-
ленность будет сокращать занимаемые 
площади, в основном отдавая их в пользу 
складов, где действительно наблюдает-
ся прирост спроса,— полон пессимизма 
господин Емельянов.— В  целом можно 
сказать, что это мировая тенденция. Она 

связана с большей автоматизацией про-
изводств, ростом числа fabless-компаний 
(бесфабричных), с перестройкой всей 
экономики под цифровые услуги. С ин-
вестиционной точки зрения промзоны, 
не включенные в мировые логистические 
цепочки, станут бесполезны уже через 
пять-семь лет. Сам формат индустриаль-
ных парков морально устарел, он родом 
из первой половины XX века».

Тем не менее другие участники рынка с 
такой точкой зрения не согласны и полага-
ют, что Санкт-Петербург и Ленинградская 
область обладают высокими уровнем не-
реализованного потенциала для развития 
индустриальных парков. Как говорит гос- 
пожа Волобуева, если сопоставить долю 
региона в экономике страны и соотноше-
ние числа индустриальных парков, рас-
положенных на его территории, к общему 
количеству индустриальных парков в РФ, 
становится понятно, что у региона есть 
резерв для развития в этом направлении. 
Однако, замечает она, темпы развития 
данного сегмента ограничены объектив-
ными экономическими факторами: высо-
ким порогом вхождения в проект, стоимо-
стью ресурсов инженерно-технического 
обеспечения и их подключения, равно как 
и стоимостью трудовых ресурсов вкупе с 
низким уровнем их мобильности.

Госпожа Волобуева отмечает, что в пе-
риод активной фазы предотвращения рас-
пространения пандемии было выпущено 
несколько нормативно-правовых докумен-
тов и информационных писем, на основа-
нии которых можно сделать вывод, что до 
конца 2021 года объемы государственной 
поддержки сектора промышленных пар-
ков и технопарков определены, привле-
чение дополнительных источников финан-
сирования не предполагается. «На второе 
полугодие 2020 года не запланировано 
рассмотрение заявок для отбора новых 
проектов. Таким образом, в ближайшие 
год-полтора не стоит ожидать существен-
ных изменений в объеме и структуре пред-
ложения в анализируемом сегменте. Глав-
ным образом будут активно развиваться 
уже запущенные проекты с сопоставимым 
горизонтом реализации»,— говорит она.

КлючеВые тренДы Директор по ком-
мерческой недвижимости компании «ЮИТ 
Санкт-Петербург» Максим Соболев отме-
чает, что среди ключевых тенденций рын-
ка становится все больше госпроектов. 
При этом отдельные меры поддержки со 
стороны государства, действовавшие ра-
нее, сворачиваются. ➔ 12
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условиях макроэкономической нестабиль-
ности на протяжении последних лет по-
казывал высокие темпы экономического 
роста, утверждают в комитете по эконо-
мической политике и стратегическому 
планированию (КЭПиСП). Поэтому коми-
тет сохраняет прогноз на восстановление 
ИПП до докризисных уровней (104,1%) в 
2021–2023 годах. 

Общий объем отгруженной промышлен-
ной продукции по Петербургу в январе — 
июне 2020 года составил 1,12 трлн рублей 
(86,5% к аналогичному периоду предыду-
щего года), в том числе обрабатывающие 
производства — 972,6 млрд рублей, гово-
рится в материалах ведомства. Основное 
влияние на значительное уменьшение 
объема отгруженных товаров, оказанных 
работ и услуг обрабатывающих произ-
водств оказало существенное снижение 
объема отгруженных товаров в сфере 
машиностроения, производства кокса и 
нефтепродуктов, в металлургии, а также 
производстве резиновых и пластмассо-
вых изделий, следует из отчета КППИТ. 
Так, производство транспортных средств 
и оборудования снизилось за этот пери-
од на 51,3%. Впрочем, в июне 2020 года в 
производстве автотранспортных средств 
отмечен рост на 1,1% к аналогичному пе-
риоду прошлого года.

Предприятиями машиностроительного 
комплекса за первое полугодие отгруже-
но продукции на общую сумму 335,8 млрд 
рублей (82,4% к аналогичному периоду 
прошлого года), пищевой промышленно-
сти (86,6 млрд рублей, 97%), производства 
напитков (31,7 млрд рублей, 93,1%), про-
изводства табачных изделий (42,6  млрд 
рублей, 115,7%), сообщили BG в КППИТ. 

Добыча полезных ископаемых занима-
ет значительно меньшую долю в струк-
туре производства Петербурга. Однако, 
согласно данным за шесть месяцев 2020 
года, ИПП в добывающих отраслях пока-
зал положительную динамику по сравне-
нию с обрабатывающими производствами 
и составил 102,8%, хотя в июне сократил-
ся сразу на 33,8%.

ожиДАния КомПАниЙ Сальдиро-
ванный финансовый результат (прибыль 
минус убыток) обрабатывающих произ-
водств по итогам пяти месяцев 2020 года 
упал почти в десять раз по сравнению с 
аналогичным показателем 2019 года — с 
504,5 до 54  млрд рублей. Это минималь-
ный показатель как минимум с 2015 года. 
При этом прибыль организаций в обра-
батывающем производстве снизилась на 
72,1%, до 76,4 млрд рублей.

Объем инвестиций в январе  — марте 
2020 года сократился на 29,3% и составил 
7,1 млрд рублей. В июне 2020 года треть 
предприятий отметила снижение по срав-
нению с предыдущим месяцем собствен-
ных финансовых средств, а также под-
черкнули уменьшение прибыли, которая 
является, по сути, конечным результатом 
работы предприятий, стимулирующего их 
дальнейшую производственную деятель-
ность. При этом стоит отметить, что 12% 
предприятий, участвовавших в опросе 
КППИТ, ожидают увеличение объемов 
кредитных и заемных средств.

По итогам мая 2020 года объем кредитов, 
предоставленных предприятиям обрабаты-
вающего комплекса, составил 38,8  млрд 
рублей и существенно возрос по сравне-
нию с апрелем (на 39,5%). Однако по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого 
года рост составил лишь около 2%.

Часть средних и крупных предприятий 
обрабатывающих производств по итогам 
июня 2020 года ожидает в ближайшие три 
месяца увеличения спроса на собствен-
ную продукцию как на внутреннем, так 
и на внешнем рынке, следует из опроса 
комитета. При этом значительная часть 
организаций (около 55%) предполагает, 
что их объем выпуска продукции в июле — 
сентябре 2020 года останется на преж-
нем уровне. Ряд компаний предполагает 
ухудшение экономической ситуации на 
своем производстве в ближайшие шесть 
месяцев. Основными причинами они на-
зывают неопределенность экономической 
ситуации, недостаточный спрос, высокий 
уровень налогообложения, а также высо-
кий процент коммерческого кредита.

Прогнозы КЭПиСП ожидает, что зна-
чение ИПП по итогам 2020 года составит 
99,5% к 2019 году. В  КППИТ оценивают 
показатель ИПП обрабатывающих произ-
водств города в 2020 году на уровне 98,7% 
к 2019 году. Такой прогноз, утверждают в 
ведомстве, позволяют делать результа-
ты мониторинга 245  системообразующих 
предприятий Петербурга. «У  94% компа-
ний ситуация стабильная. Ключевые по-
казатели — выручка, фонд оплаты труда, 
уровень дебиторской и кредиторской за-
долженности — демонстрируют признаки 
восстановления до значений 

”
доковидно-

го“ периода»,— говорится в справке ко-
митета.

В частности, ведомство ссылается на 
положительную динамику резидентов 
ОЭЗ: их выручка за первый квартал 2020 
года выросла на 42%, а во втором кварта-
ле, на который пришлась основная часть 
ограничений в связи с коронавирусом,— 
на 55% по отношению к уровню прошлого 
года. По предварительной информации, 
планов по корректировке объема инвести-
ций в сторону уменьшения у резидентов 
нет. «Все это дает основания полагать, 
что вторую половину 2020 года и 2021 год 
петербургская промышленность пройдет 
без потрясений. Правда, сохраняется ве-
роятность наступления второй волны ко-
ронавируса и повторных ограничений»,— 
подчеркивают чиновники. 

Генеральный директор агентства 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бурмистров 
считает, что ситуация для петербургской 
промышленности сложилась далеко не 
худшим образом во втором квартале 2020 
года. «Сказались и высокий уровень ди-
версификации экономики города, и по-
зитивная динамика в высокотехнологич-
ных отраслях, и бурный рост в медицине 
и фармацевтике, и устойчивая динамика 
в пищевой промышленности. В  отличие 
от непродовольственной торговли и сфе-
ры услуг, где снятие ограничений выгля-
дело излишне медленным, в связи с чем 
проблемы у собственников и арендато-
ров торговых центров оказались более 
серьезными, чем, например, в Москве, в 
промышленности и строительстве ограни-
чения и меры поддержки выглядели более 
взвешенными и рациональными»,— от-
мечает эксперт. Он предполагает, что 
во втором полугодии промышленность 
Петербурга будет восстанавливаться бы-
стрее, чем по России в целом, а планируе-
мая сделка по покупке Hyundai автозавода 
General Motors в Шушарах, производство 
на котором сейчас заморожено, позво-
ляет рассчитывать на рост выпуска авто-
мобилей в 2021 году, добавляет господин 
Бурмистров. n
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11 ➔ По данным Maris, после кризиса 2014 
года до начала пандемии спрос крупных 
международных и российских производ-
ственных компаний на помещения в ин-
дустриальных парках характеризовался 
стабильной положительной динамикой. 
«Специфика отрасли, как правило, огра-
ничивала активное спекулятивное стро-
ительство. В  основном новые объекты 
реализуются по схеме built-to-suit, то есть 
под нужды конкретного клиента. В  2019 
году наблюдался активный рост спроса 
со стороны производственных компаний. 
Так, в общем объеме сделок по аренде 
производственно-складских мощностей 
доля промышленных предприятий достиг-
ла 34%, опередив логистических операто-
ров (19%). В 2019 году собственными си-
лами производственных предприятий или 
посредством привлечения профессио-
нальных подрядных организаций в Санкт-
Петербурге и Ленинградской области 
было возведено не менее 180  тыс. кв.  м 
качественных производственных объек-
тов»,— рассказала госпожа Волобуева.

Первое полугодие 2020 года отлича-
лось менее активной позицией произ-
водственных компаний на рынке аренды 
качественных производственных площа-
дей. Их доля в объеме сделок по аренде 
составила 22,5%. В первом полугодии на 
30% сократился объем сделок по схеме 
built-to-suit. Однако уровень активности в 
сфере девелопмента не снизился. За пе-
риод с января по июнь 2020 года произ-
водственными компаниями для собствен-
ных нужд введено в эксплуатацию около 
70  тыс. кв.  м. По числу выданных разре-
шений на строительство производствен-
ных объектов на территории Петербурга 
и Ленобласти первое полугодие 2020 года 
почти в два раза превышает аналогичный 
показатель первого полугодия 2019 года. 
Несомненно, планы по реализации дан-
ных проектов будут во многом зависеть 
от эпидемиологической и экономической 
ситуации в стране и в регионе.

сПАДА нет Аналитиками компании Maris 
в ассоциации с CBRE не отмечен в пер-
вом полугодии 2020 года спад интереса 
к территориям индустриальных парков в 
регионе. В действующих индустриальных 
парках регистрировались новые резиден-
ты. Производственные компании продол-
жили реализацию проектов по развитию 
новых производственных мощностей, мо-
дернизации существующих в различных 
отраслях: машиностроение, пищевое про-
изводство, фармацевтика, производство 

строительных материалов. Основная доля 
инвестиций в анализируемом периоде 
приходилась на российские предприятия, 
тогда как иностранные инвесторы боль-
шей частью занимали выжидательную 
позицию. Возможно, ощущение неопре-
деленности на рынке сохранится до сере-
дины следующего года.

Существенные коррективы ввиду из-
менения экономических условий претер-
пели главным образом масштабные про-
екты с участием зарубежных партнеров. 
Так, итальянская компания Dr.  Schaer 
S.P.A. приостановила реализацию проек-
та совместного пищевого производства с  
АО «Росинжиниринг».

«Явного влияния пандемии на ценовые 
индикаторы рынка в настоящий момент 
выявить не удается. Скорее всего, мы бу-
дем наблюдать отложенный эффект по 
итогам года. Однако в условиях замедле-
ния темпов роста предложения, практиче-
ски отсутствия прироста спекулятивного 
предложения давление на ценовые пара-
метры будет минимальным»,— считает го-
спожа Волобуева

Ольга Уревич, старший консультант де-
партамента складской, индустриальной 
недвижимости и земли Colliers International 
в Санкт-Петербурге, слова коллеги в ча-
сти того, что коронакризис не оказал вли-
яния на развитие проектов в индустриаль-
ных парках, подтверждает. 

Такого же мнения придерживается и 
Евгений Титаренко, партнер Bright Rich | 
CORFAC Int. «Хотя, конечно, показатели 
ввода и поглощения несколько измени-
лись. В первом полугодии 2020 года участ-
ники рынка индустриально-складской 
недвижимости заключили 48  ключевых 
сделок, что на 6% меньше, чем в анало-
гичный период 2019 года. Объем погло-
щения уменьшился на 18%, до 241  332 
кв. м. Арендная ставка по итогам первого 
полугодия на объекты класса  А в Санкт-
Петербурге составляет 336  рублей за 
квадратный метр в месяц, в классе  В — 
274 рубля»,— приводит данные он.

Максим Соболев добавляет: «На усло-
вия приобретения конкретно у нас в инду-
стриальном парке Greenstate коронавирус 
не оказал влияния. У нас в парке сейчас 
строится пять предприятий. Стройки не 
прекращались и в нерабочие весенние 
дни». Он указывает, что после спада в 
апреле с начала мая наблюдается расту-
щий спрос. Существенный спрос предъ-
являют предприятия интернет-торговли. 

Филипп Чайка, руководитель отдела 
индустриальной и складской недвижимо-

сти IPG.Estate, замечает, что по-прежнему 
активны фармацевтические компании, 
например, ООО «Балтфарма» заявило о 
планах возвести на территории особой 
экономической зоны «Санкт-Петербург» 
завод лекарственных средств и произ-
водственно-складской корпус площадью 
11,4 тыс. кв. м.

«Не отстают по активности и предпри-
ятия пищевой направленности. Произ-
водитель пищевых ингредиентов ГК 

”
Пи-

терпром“ планирует запустить молочный 
завод площадью 20 тыс. кв. м в индустри-
альном парке М10 в Тосненском районе 
Ленинградской области. 

”
НПО технологии“ 

разместит производство пищевых добавок 
площадью 6 тыс. кв. м на 2 га в ОЭЗ 

”
Ново-

орловская“»,— рассказал господин Чайка.
В  числе значимых сделок 2020 года 

госпожа Уревич называет строительство 
PNK  Group распределительного центра 
для Fix  Price площадью 35,5  тыс. кв.  м в 
«PNK Парк Шушары-3», а также распре-
делительного центра для «Вкусвилла» 
площадью 54 тыс. кв. м. «В 2020 году со-
храняют силу ранее сформировавшиеся 
тенденции: спросом пользуются участ-
ки, расположенные максимально близко 
к городу. С  точки зрения локации, как 
правило, предпочтение отдается южному 
направлению. Спрос на большие участ-
ки формируют компании, подбирающие 
площадку для строительства складов и 
распределительных центров»,— говорит 
госпожа Уревич. По ее подсчетам, в струк-
туре резидентов действующих парков 
лидируют производственные компании: 
они занимают более 80% от всего объема 
площадок. Также резидентами индустри-
альных парков выступают логистические 
компании и распределительные центры 
крупных торговых компаний. В  среднем 
заполняемость действующих индустри-
альных парков на текущий момент со-
ставляет 60–65%, тогда как в проектах, 
расположенных в городской черте, этот 
показатель может достигать 90–100%.

неоДнороДныЙ хАрАКтер «Среди 
сложностей в развитии индустриальных 
парков можно назвать неоднородный 
характер спроса (не все производства 
могут соседствовать друг с другом под 
одной крышей), недостаточную обеспе-
ченность инженерной инфраструктурой в 
некоторых проектах, а также длительный 
процесс реализации: не все резиденты 
готовы ждать этапы согласования и стро-
ительства промышленных объектов»,— 
перечисляет госпожа Уревич. 

Аналитики говорят, что в целом сег-
мент индустриальных парков насыщен. 
По подсчетам Colliers International, в 
Санкт-Петербурге и Ленинградской об-
ласти располагается более 30  проектов 
индустриальных парков общей площадью 
5 тыс. га. Функционирует из них почти по-
ловина  — 14. «Однако в непосредствен-
ной близости к КАД в южном направле-
нии, пользующемся большим спросом, в 
ближайшем будущем возможен дефицит 
качественного предложения — с хорошей 
инженерной подготовкой, удобным подъ-
ездом и комфортной для строительства 
современных складов высотой строитель-
ства»,— полагает госпожа Уревич. 

Дмитрий Пилевин, управляющий инве-
стиционным фондом «ПНК Девелопмент», 
рассказывает: «В  Санкт-Петербурге у 
PNK  Group два индустриальных парка, 
в которых ведется строительство и есть 
земля под застройку,— 

”
PNK Парк Со-

фийская КАД“ и 
”
PNK Парк Шушары-3“. 

Оба расположены на юге города. И к обо-
им паркам мы видим активный интерес. 
Так, в 

”
PNK Парк Софийская КАД“ оста-

лось 12  га готовой под застройку земли, 
а в 

”
PNK Парк Шушары-3“ — чуть больше 

13 га под строительство индустриального 
здания площадью 57 тыс. кв. м. В первом 
полугодии 2020 года PNK Group подписа-
ла соглашения на строительство в 

”
PNK 

Парк Шушары-3“ двух объектов общей 
площадью почти 90 тыс. кв. м. То есть ак-
тивность в регионе стабильно высокая. 
Если же говорить в общем про запросы от 
действующих и потенциальных клиентов 
по всей России, то их во втором квартале 
2020 года больше, чем во втором квартале 
2019 года».

При этом эксперты не видят большой 
необходимости в сосредоточении того 
или иного индустриального парка на ка-
кой-либо специализации. «Девелоперам 
целесообразно сохранять гибкость, так 
как тенденции могут меняться. Например, 
в 2019 году вектор закрываемых сделок 
сместился в сторону складской недвижи-
мости, тогда как ранее на рынке домини-
ровали сделки производственной направ-
ленности»,— поясняет Ольга Уревич.

Филипп Чайка согласен с коллегой: 
«На сегодняшний день нет парков с опре-
деленной узкой специализаций. С  одной 
стороны это достаточно рискованно, так 
как снижает охват целевой группы потен-
циальных резидентов, с другой стороны, 
было бы очень полезно иметь индустри-
альный парк, например, со специализаци-
ей размещения пищевых производств или 
производств II–III  класса опасности. Эти 
предприятия испытывают нехватку инже-
нерно подготовленных площадок для раз-
мещения подобных производств вблизи 
Петербурга». 

«По мере стабилизации ситуации с ко-
ронавирусом (купирование второй волны 
без закрытия целых отраслей экономики, 
разработка вакцины) мы ожидаем увели-
чения количества обращений потенци-
альных клиентов»,— говорит Максим Со-
болев. Эксперт уверен, что в следующем 
году экономика начнет восстанавливать-
ся. «Для тех, кто планировал расширение 
производственных и складских мощно-
стей, сейчас лучшее время для инвести-
ций. Благодаря смягчению денежно-кре-
дитной политики ЦБ РФ кредиты сейчас 
дешевы как никогда прежде. При этом 
следует учитывать, что ЦБ может перейти 
к подъему ставок уже в конце следующего 
года»,— указывает господин Соболев. n

В ПерВом ПолугоДии 2020 гоДА учАстниКи рынКА инДустриАльно-сКлАДсКоЙ неДВижимости зАКлючили 48 КлючеВых сДелоК, что нА 6% меньше, чем В АнАлогичныЙ ПериоД 
2019 гоДА
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BUSINESS GUIDE: Как вы оцениваете текущую 
ситуацию на рынке индустриальных парков 
в стране? Каковы особенности петербург-
ской агломерации?
мАКсим соболеВ: В России насчитывается 
несколько сотен индустриальных парков, 
поскольку данный сегмент активно разви-
вался на протяжении последних пяти-семи 
лет. Этим обусловлено и большее количе-
ство вакантных площадей по сравнению с 
соседними странами, где роста рынка ИП в 
последние годы не наблюдалось. Большин-
ство ИП в России относится к государствен-
ным, в то время как в Петербурге и Ленобла-
сти ситуация противоположная: из тридцати 
ИП около двадцати — частные. Спрос на них 
формируется в основном за счет логистиче-
ских предприятий, а также компаний, заня-
тых в сегменте электронной коммерции, ко-
торым важна близость к Санкт-Петербургу и 
основным магистралям. При этом Москва и 
Московская область зачастую перетягивают 
на себя потенциальных резидентов, так как 
Петербург, ввиду его близости к столице, 
не всегда интересен для создания крупных 
распределительных центров. Некоторые ИП 
в отдаленных частях Ленобласти обладают 
уникальными особенностями, одной из ко-
торых является возможность размещения 
предприятий II класса опасности с санитар-
ной защитной зоной 500  м и более. Такие 
ИП востребованы, но многих потенциальных 
резидентов останавливает удаленность от 
Петербурга.
BG: Какова доля вакантных площадей в инду-
стриальных парках нашего региона?
м. с.: Если говорить в среднем по сегменту, 
то доля вакантных площадей составляет 
около 50%: где-то больше, где-то меньше. 
Индустриальный парк Greenstate, например, 
заполнен на 70%. Полагаю, что пять лет — 
это тот период, за который ситуация с запол-
няемостью улучшится, так как новые ИП в 
ближайшее время вряд ли будут появляться.
BG: За счет чего ИП могут конкурировать, по-
мимо локации?
м.  с.: Специализация и привлекательность 
индустриального парка формируются на 
основе базовых условий: наличия готовых 
мощностей и градостроительной докумен-
тации. Помимо локации есть и «мягкие» 
факторы: количество размещенных в  ИП 
предприятий, состоянии территории, а так-
же индивидуальных особенностей каждого 
ИП, которые позволяют сделать выбор в его 
пользу. Если говорить об ИП Greenstate, то, 
помимо удобного расположения в 1,5 км от 

КАД, среди других наших конкурентных пре-
имуществ возможность размещения пред-
приятий III  класса опасности, для которых 
необходима санитарно-защитная зона до 
300  м. Вблизи Петербурга зачастую инду-
стриальные парки могут размещать пред-
приятия IV–V классов опасности с санитар-
но-защитной зоной до 100  м. Кроме того, 
некоторые индустриальные парки имеют 
свою отраслевую специфику: например, 
при размещении на территории ИП пред-
приятий пищевой промышленности важную 
роль играет объем водоснабжения и водо-
отведения, а также вопросы, связанные 
с санитарно-защитными зонами пищевых 
предприятий. В ИП Greenstate мы предлага-
ем резидентам до 3000 куб. м воды в сутки 
— это довольно большой объем. Также в 
Greenstate есть доступ к железной дороге, 
и такая особенность очень нехарактерна 
для территорий вблизи КАД. При этом толь-
ко 5% обращений потенциальных клиентов 
связаны именно с наличием железной до-
роги, но для них это является обязательным 
требованием. 
BG: Что может способствовать развитию 
рынка ИП?
м.  с.: Все, что могло поспособствовать его 
развитию, уже произошло. В  Петербурге 
и Ленобласти индустриальных парков хва-
тает, и определенный запас на рынке есть. 
Резидентам предлагаются инженерно и гра-
достроительно подготовленные территории, 
то есть земельные участки, предназначен-
ные для строительства заводов и складов. 
Срок реализации строительного проекта в 
индустриальном парке — примерно полтора 
года. Спрос на такой продукт сейчас сохра-
няется, но он не очень высок. Гораздо боль-
ший интерес вызывают готовые помещения 
в ИП, в особенности предназначенные для 
сдачи в аренду. И поскольку за последние 
три года спекулятивных инвестиций в произ-
водственную недвижимость практически не 
было, такие помещения найти очень сложно. 
Я  считаю, что в будущем более успешной 
моделью индустриального парка станет та, 
где резидентам будут предлагаться в аренду 
готовые помещения.
BG: Оказала ли пандемия влияние на сег-
мент? 
м. с.: Поскольку основной спрос на ИП фор-
мируют малые и средние предприятия, ко-
торые за последние полгода практически 
заморозили свою деятельность, интереса 
с их стороны не наблюдалось. В  мае ры-
нок оживился, но я думаю, что в состоянии 

стресса он будет находиться до конца осе-
ни. Выправиться ситуация должна к весне 
следующего года. Тем не менее отмечу, что 
те компании, которые планировали раз-
вивать новые производства, сейчас возоб-
новляют деятельность. Этому способствуют 
создавшиеся благоприятные условия с точ-
ки зрения капитальных вложений: так деше-
во деньги в России еще никогда не стоили. 
Если в ближайшие полгода мы снова увидим 
снижение ставки ЦБ, то инвестиционная ак-
тивность со стороны резидентов, несомнен-
но, улучшится. 
BG: Готовы ли собственники ИП снижать 
цены?
м. с.: Нет, не готовы. С учетом того, что спрос 
не очень активен, цена и так уже максималь-
но низкая. Другое дело, что собственники 
могут разными способами предлагать тот же 
продукт в привлекательной обертке, напри-
мер, снижать стоимость земли, но при этом 
не включать в нее подключение к сетям.
BG: Стал ли подход к клиентам индустриаль-
ных парков более гибким?
м. с.: Если говорить об ИП Greenstate, то со 
стороны наших клиентов мы видим обра-
щения, связанные с отсрочкой или умень-
шением текущих операционных платежей. 
С каждым инвестором мы разбираемся ин-
дивидуально: с кем-то соглашаемся, с кем-
то нет, но стараемся проявлять понимание. 
BG: А от чего зависит решение?
м. с.: В основном от объема занимаемых пло-
щадей.
BG: Кто ваши основные резиденты?
м.  с.: В  первую очередь это машинострои-
тельный сектор. Полагаю, что это связано 
с особенностью региона. Например, наш 
флагман — ООО  «Сименс Технологии га-
зовых турбин» (СТГТ), открывшее в  2015 
году свое предприятие на территории на-
шего ИП. Среди других резидентов — фин-
ская компания Ponsse, которая поставляет 
на российский рынок лесозаготовительную 
технику, есть производители насосного обо-
рудования, пищевые предприятия, склады 
различных компаний. 
BG: Встречаются ли у резидентов необычные 
пожелания?
м.  с.: Иногда резиденты интересуются, 
можно ли назвать улицу, которая прохо-
дит рядом с их будущим предприятием, 
специфическим именем. Например, в пар-
ке Greenstate уже есть улицы Siemens и 
Ponsse. Это, конечно, не всегда возможно, 
но обычно мы идем навстречу. Предста-
вители одной из японских компаний — ли-

дера в своем сегменте, завершающей в 
данный момент строительство своего пред-
приятия, выбирая участок, исходили из 
совершенно иных критериев, нежели, на 
пример, российские резиденты. Базовые 
требования были соблюдены, но было и то, 
что я отношу к национальной специфике. 
BG: Какой динамики развития ИП Greenstate 
вы ожидаете?
м. с.: С января нами уже было заключено три 
контракта, один из которых мы подписали 
30 марта — в самый разгар пандемии. Я ду-
маю, что до конца года нашими резидентами 
станут еще три или четыре предприятия. То 
есть интерес сохраняется. Если говорить о 
перспективах, то они в первую очередь свя-
заны с развитием экономики. Предположу, 
что до конца года нас еще будет трясти, а в 
следующем году мы увидим рост, связанный 
с возобновлением планов по развитию, а 
также с отложенным спросом, который уже 
себя проявляет. 
BG: Как вы оцениваете текущие результаты?
м.  с.: Положительно. В  лучшие времена мы 
заключали до восьми контрактов в год. Сей-
час вряд ли удастся добиться подобного ре-
зультата, но предпосылок, что 2020 год для 
нас закончится негативно, нет. Одна из при-
чин, повторюсь,— дешевые деньги. 
BG: Каковы ближайшие планы компании по 
развитию ИП Greenstate?
м. с.: В данный момент мы работаем над про-
ектом, который в последние несколько лет 
активно обсуждался. Это так называемый 
light industrial, сегмент готовых складских и 
производственных помещений площадью 
до 300  кв.  м для малого бизнеса, который 
сейчас арендует устаревшие площади на 
территории бывших заводов. Мы видим в 
этом потенциал. Согласно нашим расчетам, 
реализация подобного проекта может при-
носить инвесторам до 15% доходности в год.
BG: Какую долю территории ИП эти помеще-
ния будут занимать?
м. с.: Предполагается, что под данный проект 
будет выделено до 3% от 100 га территории 
первой очереди ИП. На ней можно возвести 
до 10  тыс. кв.  м полезных площадей. Если 
мы увидим хороший спрос и получим адек-
ватный опыт реализации этого проекта, то 
мы его масштабируем.
BG: В  Санкт-Петербурге подобные проекты 
уже представлены?  n
м. с.: Пока что нет. Есть небольшие готовые 
помещения по 500–1000  кв. м, в то время 
как совсем маленьких помещений я не 
встречал. n
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«нОвые индустриальные парки  
в ближайшее время вряд ли 
будут пОявляться» О сОхранении интере-
са к индустриальным паркам (ип), несмОтря на слОжившую-
ся экОнОмическую ситуацию, планах инвестОрОв развивать 
предприятия на их территОрии, гОтОвнОсти сОбственникОв 
идти навстречу резидентам, а также О нОвых прОектах  
в ип GrEENStatE рассказал в интервью кОрреспОнденту  
BG марии кузнецОвОй директОр пО кОммерческОй недвижи-
мОсти кОмпании «юит санкт-петербург» максим сОбОлев.
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Область перетягивает трафик на фОне пандемии  
кОрОнавируса, перехОда мнОгих предприятий на удаленную рабОту, а учащихся —  
на дистанциОннОе Обучение пОследОвала значительная миграция жителей петербур-
га в ленинградскую Область. в первОм пОлугОдии 2020 гОда этО спрОвОцирОвалО 
взрывнОй рОст трафика мОбильнОгО интернета в региОне. вОзрОсшая нагрузка тре-
бует От ОператОрОв расширять сети. впрОчем, цена на услуги, несмОтря на Ожида-
ния абОнентОв и вОзрОсшие издержки, пОка не растет, Отмечают эксперты. ЯНА ВОЙцЕхОВСКАЯ

Переселение петербуржцев в Ленинград-
скую область в марте и апреле этого года 
привело к настоящему буму на рынке свя-
зи, сообщил BG первый заместитель главы 
комитета цифрового развития региона Ев-
гений Хомичев. В  среднем общее потреб- 
ление трафика увеличилось на 35%, а в 
отдельных локациях в апреле и мае наблю-
дался четырехкратный рост. Показатели 
примерно одинаковы как для фиксирован-
ной, так и для мобильной связи, при этом 
потребление трафика в будние и выходные 
дни сравнялось, подчеркивает господин 
Хомичев. Участники рынка отмечают, что 
удаленная работа и обучение увеличили 
трафик видео.

Сети операторов столкнулись с повы-
шенной нагрузкой на каналообразующее 
оборудование, а операторы фиксирован-
ной связи — с более чем трехкратным 
ростом числа заявок на подключение к 
широкополосному доступу в интернет. Для 
устранения очередей на подключение но-
вых абонентов некоторым операторам 
пришлось оперативно привлекать допол-
нительные ресурсы, рассказывают в коми-
тете цифрового развития Ленобласти. Ли-
дерами по росту потребления услуг связи 
стали пограничные с Петербургом районы, 
расположенные в западной части области.

темПы ростА «Ростелеком», Tele2 и 
МТС сообщали о росте трафика на 15% 
в Петербурге в апреле, напоминает ди-
ректор по внешним связям в Восточной 
Европе и Средней Азии координационного 
центра RIPE NCC Максим Буртиков. Дома 
в основном используется подключение к 
домашним сетям, а за городом — мобиль-
ный интернет, отмечает эксперт. С  вве-
дением ограничений трафик мобильного 
интернета вырос в 3,5 раза, подчеркивает 
он. Специфика просмотра такова: около 
50% расходуется в социальных сетях, 30% 
приходится на YouTube. «В  Петербурге 
трафик перераспределился: из делового 
центра, торговых комплексов и аэропорта 
он ушел в спальные районы»,— рассказы-
вает эксперт.

Основной рост как голосового, так и 
дата-трафика пришелся на конец марта и 
первую половину апреля, еще один пик ро-
ста объемов трафика пришелся на майские 
праздники, когда жители региона стали 
активнее использовать развлекательные 
онлайн-сервисы (онлайн-игры, интернет-
кинотеатры), сообщили BG в МТС. Прода-
жи сервиса для организации работы разъ-
ездного персонала в Петербурге в период 
с марта по май выросли в 92 раза по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого 
года, отметили в операторе. Наибольший 
рост зафиксирован в строительном, про-
изводственном и логистическом сегментах 
(70% новых подключений), а также в сфере 

оптовой торговли (17% новых подключе-
ний). В  МТС подтверждают рост потреб- 
ления голосового и интернет-трафика в 
мобильной и фиксированных сетях Петер-
бурга на 15–20%, а в некоторых районах 
Ленобласти — в два раза.

Директор по продуктовому маркетингу 
Yota Дмитрий Рудских говорит, что компа-
ния зафиксировала значительное увеличе-
ние онлайн-продаж модемов и модемных 
SIM-карт: на неделе с 16  по 20  марта ко-
личество покупок увеличилось в два раза 
по сравнению с данными за неделю с 9 по 
13 марта.

В первые недели ограничений дата-тра-
фик в Ленинградской области увеличился 
на 36%, далее ситуация стабилизирова-
лась и прирост составлял в среднем до 
10% в месяц, заметили в Tele2. Однако рост 
трафика не означает, что выручка мобиль-
ных операторов значительно выросла, ведь 
полностью выпали доходы операторов от 
международного роуминга, произошло вре-
менное снижение трафика в салоны связи, 
а часть из них была закрыта, сообщили в 
компании. При этом пришлось вкладывать 
значительные средства в расширение сети 
и увеличение скорости мобильного интер-
нета в новых локациях. 

облАстные лиДеры уДАленноЙ 
рАботы Значительная динамика трафика 
зафиксирована на территориях, где распо-
ложены крупные садоводства Ленобласти: 
во Всеволожском, Кировском, Тосненском, 
Выборгском и Приозерском районах. На-
пример, по данным Tele2, на которые ссы-
лается господин Буртиков, лидером стал 

Приозерский район (37%) с его знамени-
тым Карельским перешейком и обширными 
дачными поселками.

В первом полугодии стабильно росло ко-
личество подключений в b2c, пик продаж 
пришелся на весенние месяцы, делится 
межрегиональный директор макрорегиона 
«Северо-Запад» АО «ЭР-Телеком Холдинг» 
Александр Мотрич. «На самоизоляции лю-
дям потребовался быстрый, надежный 
интернет, чтобы комфортно работать и 
учиться из дома. Наилучшее качество и 
скорости обеспечивает проводная опти-
ческая сеть, поэтому к нам стали активно 
подключаться клиенты, которые до этого 
выходили в сеть только через мобильные 
устройства или пользовались не очень ка-
чественным интернетом. Также выросло 
количество подключений в частных домах, 
поскольку многие решили провести са-
моизоляцию за городом»,— отмечает он. 
Спрос на подключение загородных домов 
вырос в среднем в полтора раза, а в апре-
ле количество подключений выросло бо-
лее чем в два раза, по отношению к марту, 
подчеркивают в «ЭР-Телеком Холдинге». 
Стоимость оказания услуг в частном сек-
торе зависит от технологии подключения и 
может сильно отличаться, добавляют там. 
В среднем цена тарифа 100 Мбит/с может 
варьироваться в пределах 1–4 тыс. рублей, 
оценивает господин Мотрич. 

нА ПроВоДе офис Господин Буртиков 
уверен, что офисный сегмент связи не про-
сел, в частности, из-за возросшего спро-
са на услуги по организации удаленного 
режима работы. «Восстановление идет 
постепенно — это легко проследить по из-
менениям трафика с постепенным снятием 
ограничений»,— указывает эксперт.

В  «ЭР-Телекоме» подчеркивают, что 
выручка офисного сегмента рынка свя-
зи в Петербурге за полгода просела ми-
нимум на 5%. Поскольку бизнес-центры 
пустовали, многие клиенты воспользо-
вались приостановкой использования 
услуг. «Мы опасались худшего развития 
событий, но по факту сейчас большин-
ство офисов вернулось к работе. Рынок 
постепенно восстанавливается, операто-
ры связи получают отсроченные платежи. 
Мы практически отыграли выручку, недо-
полученную во время карантина»,— пояс-
няет господин Мотрич. В марте и апреле 
многие предприятия заморозили обслу-
живание, признает он. В результате про-
дажи «ЭР-Телекома» весной упали почти 
в два раза. Наибольшее снижение актив-
ности продемонстрировали малый биз-
нес и сегмент SOHO (малый и домашний 
офис). При этом часть компаний, наобо-
рот, активно развивалась — это службы 
доставки, онлайн-магазины, пункты выда-
чи, подчеркивает он.

ВзАимосВязАнные Прогнозы По 
оценкам комитета цифрового развития 
Ленобласти, трафик голосовой связи, мо-
бильного, и проводного интернета в реги-
оне будет постепенно снижаться, однако 
маловероятно, что он опустится до «до-
ковидных» показателей. Скажется и се-
зонный фактор: с наступлением холодов 
жители Петербурга вернутся с дач в город-
ские квартиры. Повлияет и изменение ре-
жима ограничений на въезд и выезд между 
регионами и странами. При сохранении 
ограниченных возможностей для поездок 
жителей за рубеж в комитете прогнозируют 
в среднем увеличение объема потребления 
трафика на 10% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2019 года в будние дни и на 
25% — в выходные и праздничные.

Господин Буртиков считает, что модер-
низация и развитие сетей замедлятся, а 
влияние кризиса сохранится на ближай-
шее время, что скажется и на внедре-
нии новых технологий. В  целом пандемия 
подтвердила и усилила значимость теле-
коммуникаций в жизни, говорит господин  
Мотрич. «Операторам, по всей видимости, 
придется серьезно переосмыслить свои 
бизнес-модели, так как, несмотря на рост 
подключений, выручка снижается из-за 
стремительно растущих расходов на раз-
витие сетей»,— полагает он. Господин Бур-
тиков подчеркивает, что, несмотря на зна-
чительные инвестиции операторов, цены 
на услуги, вопреки ожиданиям абонентов и 
возросшим издержкам, пока не растут. 

В  среднем трафик в сети в «ЭР-
Телекоме» растет на 27% в год. «Чтобы 
справиться с этим потоком данных, опе-
раторам приходится постоянно расширять 
сети, запускать еще более скоростные та-
рифы. Мы предполагаем, что тренд роста 
трафика и, как следствие, расширение 
емкости сетей, распространение скорост-
ных тарифов сохранятся и в 2021–2022 го-
дах»,— добавляют в компании.

Что касается загородного потребления, 
то прелести дачной жизни пришлись по вку-
су многим, говорит господин Буртиков. От-
части динамика рынка связи схожа с вспле-
ском на рынке загородной недвижимости, 
однако с  ослаблением ограничительных 
мер ситуация выравнивается, уверен он.

Впрочем, многие компании оценили 
выгоду удаленной работы сотрудников и 
оставляют этот режим на постоянной осно-
ве. «Не забывайте и о безработице, которая 
тоже коснулась многих, и этот тренд будет 
только нарастать. У людей нет потребности 
жить в центре, а обитание в деревне тра-
диционно обходится дешевле. Повлиять на 
решение вернуться в город может начало 
учебного года. Но если семьи с детьми не 
будут зависеть от стационарного школьно-
го образования, то согласятся на это дале-
ко не все»,— рассуждает эксперт. n

осноВноЙ рост КАК голосоВого, тАК и ДАтА-трАфиКА 
Пришелся нА Конец мАртА и ПерВую ПолоВину АПре-
ля, еще оДин ПиК ростА объемоВ трАфиКА Пришелся  
нА мАЙсКие ПрАзДниКи
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ЭКсПертное мнение

ЭКсПертное мнение

«кОнгресснО-выставОчная  
Отрасль — панацея От тОгО, 
чтОбы мир бизнеса  
не прОвалился в хаОс»  
кОнгресснО-выставОчная Отрасль петербурга пОстепеннО вОс-
станавливает рабОту: уже 29 августа в «экспОфОруме» сОстО-
ится первОе за нескОлькО месяцев мерОприятие, знаменую-
щее старт ОсеннегО сезОна,— выставка-ярмарка «агрОрусь». 
О тОм, пОчему Онлайн-мерОприятия никОгда не заменят  
Очные, кОрреспОнденту BG марии кузнецОвОй рассказал  
президент рОссийскОгО сОюза выставОк и ярмарОк, генераль-
ный директОр «экспОфОрум-интернэшнл» сергей вОрОнкОв.

BUSINESS GUIDE: Все последствия пандемии 
коронавируса для бизнеса еще предстоит 
оценить. Как отрасль и крупнейшая кон-
грессно-выставочная площадка Петербур-
га переживают этот период?
сергеЙ ВоронКоВ: «Экспофорум», как и вся 
конгрессно-выставочная отрасль, оказал-
ся в очень сложной ситуации: фактически 
наша деятельность была полностью оста-
новлена почти на пять месяцев из-за ухуд-
шения эпидемиологической обстановки в 
соответствии с решением правительства 
страны. За это время всем участникам 
индустрии удалось объединиться. С  помо-
щью консолидации усилий общественных 
союзов и ассоциаций был разработан и 
опубликован «Меморандум о поддержке», 
под которым подписалось более 350  ком-
паний. Впервые за десять лет нас признали 
отраслью официально, а во время панде-
мии включили в список особенно постра-
давших. В  настоящее время со стороны 
государства выработан комплекс мер под-
держки, среди которых субсидирование 
зарплаты, налоговые каникулы и многие 
другие меры, которые ранее было сложно 
себе представить. На федеральном уров-
не Российский союз выставок и ярмарок 
(РСВЯ) совместно с Торгово-промышлен-
ной палатой разработал регламент прове-
дения конгрессов и выставок, который был 
утвержден на уровне Роспотребнадзора. 
Вместе с тем мы изначально настаивали 
на том, что нам нужны не пособия, а воз-
можность работать. Что касается «Экс-
пофорума», то за период пандемии была 
разработана антикризисная стратегия, в 
результате которой персонал не был сокра-
щен, а внеслись корректировки в график 
его работы. Сейчас отрасль начинает по-
степенно восстанавливаться: в Петербурге 
уже удалось добиться снятия ряда ограни-
чений, и в данный момент наш конгрессно-
выставочный центр находится в активной 
стадии подготовки к осеннему сезону.
BG: Ощущается ли поддержка отрасли со 
стороны местных властей?
с. В.: У властей Петербурга есть понимание 
того, какое сильное влияние оказывают де-
ловой туризм и конгрессная деятельность 
на экономику города. Это прописано в пер-
вой в стране программе поддержки туриз-

ма, принятой на уровне субъекта. Кроме 
того, развитие туризма является одной из 
пяти стратегических целей Петербурга. От-
мечу, что половина из 1,2 млн деловых тури-
стов, приезжает на мероприятия, проходя-
щие в «Экспофоруме». Ни в одной другой 
сфере туристической деятельности такую 
ситуацию представить невозможно. 
BG: Какие меры принимал «Экспофорум» 
для поддержания деловой активности во 
время пандемии?
с. В.: В первую очередь мы интересовались 
у участников и посетителей, какие из ме-
роприятий были бы им наиболее полезны. 
Также мы объясняли нашим партнерам, 
что они не понесут дополнительных за-
трат в связи со сложившейся ситуацией. 
Во-вторых, за прошедшие четыре месяца 
«Экспофорум» провел более 30  онлайн-
мероприятий и конференций по различным 
тематикам, которые были просмотрены 
более 30 тыс. раз. Таким образом, мы фор-
мировали новые компетенции и улучшали 
свои навыки.
BG: Как вы оцениваете результаты проведе-
ния онлайн-мероприятий? Продолжите ли 
вы их практиковать?
с. В.: Ключевое преимущество онлайн-фор-
мата состоит в том, что он стирает границы 
и его можно продвигать везде, вне зависи-
мости от страны проведения. Онлайн дает 
новые возможности с точки зрения работы 
с аудиторией в любой точке мира и привле-
чения спикеров, которые ни за какие деньги 
не приедут на очное мероприятие. Кроме 
того, онлайн, в отличие от офлайна, более 
долговечен. Но у него есть и ряд ограниче-
ний. Например, во время проведения очных 
мероприятий в течение трех дней мож-
но устроить десятки встреч с клиентами. 
В ином случае на это понадобились бы ме-
сяцы или даже годы. Офлайну нет альтерна-
тивы, как нет альтернативы человеческому 
общению. Это прямые контакты, впечатле-
ния и эмоции, которые ничем не заменить. 
Вместе с тем можно использовать преиму-
щество обоих форматов, проводя гибрид-
ные мероприятия. Мы планируем продол-
жать их активно тиражировать. Я  считаю, 
что это новый этап развития «Экспофору-
ма», который наступил из-за карантина и 
вынужденной дистанционной работы.

BG: Насколько в связи с простоем уменьши-
лась ваша выручка?
с.  В.: Практически до нуля. Три направления 
нашей деятельности — организация соб-
ственных мероприятий, сдача в аренду и 
кейтеринг — сейчас ничего не приносят. При 
этом затраты остались на прежнем уровне: 
нам надо платить налоги, зарплату. А новые 
форматы, связанные с диджитализацией, ме-
диасопровождением и центром компетенций, 
пока только находятся на подъеме. Но все он-
лайн-мероприятия — это поддерживающие 
форматы, поскольку наша антикризисная 
стратегия — оставаться на радарах.
BG: Когда, по вашему мнению, удастся вый-
ти на показатели прошлого года? Что нужно 
предпринять для восстановления спроса?
с.  В.: Исходя из оптимистичного сценария, в 
2021 году падение выручки составит до 40%. 
Но что-то предсказывать сейчас сложно. 
Пока, с одной стороны, ограничены между-
народные передвижения, а большинство 
выставок — события с международным уча-
стием. С другой стороны, снизилась платеже-
способность клиентов, а выставки и конгрес-
сы — это зеркало экономики, и существует 
определенная статистическая привязка к на-
циональному и региональному валовому про-
дукту. Также все будет зависеть от ситуации 
в мире и от того, какое место в нем будет 
занимать Россия, используя выставки и кон-
грессы как инструмент для своего развития. 
Ведь без них невозможно выстроить новый 
экономический ландшафт: фактически, для 
того чтобы договориться, достаточно прове-
сти одно большое конгрессно-выставочное 
мероприятие на десятки тысяч участников. 
Именно поэтому мы считаем нашу отрасль 
уникальной панацеей от того, чтобы мир биз-
неса не провалился в хаос.
BG: Что сейчас находится на повестке в 
РСВЯ? Какие основные задачи планируется 
решить до конца текущего года?
с. В.: За период с конца прошлого года до на-
стоящего момента количество членов Рос-
сийского союза выставок и ярмарок уже 
увеличилось почти на 30%. Также был раз-
работан ряд ресурсов для коллективного ис-
пользования — это информационные, мар-
кетинговые и образовательные платформы, 
которые участники союза вряд ли бы создали 
самостоятельно. Среди наших первостепен-

ных задач — получение отраслью статуса 
стратегической, которого она, безусловно, 
заслуживает. Я убежден, что у России в ус-
ловиях информационной войны нет иной аль-
тернативы участвовать в мировой повестке, 
кроме организации и проведения конгресс-
но-выставочных мероприятий.
BG: Расскажите подробнее о разработанной 
РСВЯ стратегии развития конгрессно-выста-
вочной отрасли в России. В чем ее основные 
особенности?
с. В.: В разрабатываемой стратегии выделены 
существующие на сегодняшний день миро-
вые тренды и вызовы, которые они несут для 
России, и роли, которые играет конгрессно-
выставочная отрасль в их решении. В ней мы 
также указываем на необходимость поддер-
жания спроса на участие в выставках, пред-
лагая компаниям субсидии, как это делается 
в развитых странах. Не менее важно и со-
вершенствование соответствующей инфра-
структуры, а также общеотраслевая коор-
динация, поскольку нередко мероприятия в 
разных регионах конкурируют друг с другом. 
Хотя, безусловно, конкуренция должна иметь 
место, ведь территориальный маркетинг ни-
кто не отменял, но она часто неэффективна 
и непродуктивна. Поэтому создание террито-
риально-отраслевой матрицы тоже входит в 
спектр задач, стоящих перед нами.
BG: Что необходимо сделать, чтобы крупные 
мероприятия и выставки проводились не 
только в Москве и Петербурге, но и в регио-
нах? Достаточно ли сейчас у них соответству-
ющих компетенций?
с.  В.: Есть объективные факторы. Если го-
ворить о выставках, то отмечу, что у нас ги-
пертрофированная экономическая геогра-
фия: 80% всех финансов, главных офисов 
компаний, правительственных учреждений 
сейчас сосредоточено в Москве. Отсюда и 
структура выставочной деятельности, опре-
деляющая распределение экономического 
потенциала в стране. Однако в развитых эко-
номиках должно быть несколько центров эко-
номического развития. И с этим пока ничего 
не поделать. Если говорить о конгрессной 
деятельности, то здесь у регионов есть воз-
можности для развития, если они будут кон-
центрироваться на собственных уникальных 
компетенциях, чтобы проводить мероприятия 
мирового уровня. n
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реЙтинги

реЙтинги

инструмент для чинОвника в июле агентствО стратеги-
ческих инициатив (аси) ОпубликОвалО ОчереднОй ежегОдный нациОнальный  
рейтинг сОстОяния инвестициОннОгО климата в региОнах рОссии. петербург  
в нем занял четвертОе местО, а ленОбласть — тринадцатОе. кОрреспОндент BG 
юлия мартыненкО разбиралась, наскОлькО важен этОт рейтинг для инвестОрОв 
при принятии решения Об инвестирОвании в тОт или инОй региОн.

Большинство опрошенных специалистов 
пришло к выводу, что в существующих 
реалиях подобные рейтинги не отража-
ют в полной мере настоящее положение 
вещей. Сооснователь компании City  Life 
Александр Тьяхов рассуждает: «Сложно 
в период пандемии оценивать изменения 
инвестиционной привлекательности ре-
гионов. Опубликованный рейтинг пред-
ставляет собой оценку определенных, 
отдельных параметров и необходим для 
поддержания конкуренции среди регио-
нов. Серьезные инвесторы вряд ли все-
рьез руководствуются данным рейтингом, 
думая о крупных вложениях». 

Андрей Косарев, генеральный директор 
Colliers International в Санкт-Петербурге, 
говорит: «Полагаю, что для действующих 
игроков рейтинг не оказывает значимого 
влияния на принятие решений. А  для тех 
немногочисленных инвесторов, которые 
рассматривают выход в тот или иной реги-
он для размещения производства, экспан-
сии розничной сети или иных инвестиций, 
само по себе место в рейтинге имеет не 
столь важное значение. С  другой сторо-
ны, важны слагаемые этого рейтинга (и в 
этом он и полезен, на мой взгляд), суще-
ственные для конкретного вида бизнеса 
(например, получение разрешения на 
строительство или подключение к сетям). 
В  любом случае, принятие инвестицион-
ного решения зависит от массы других 
субъективных факторов, которые невоз-
можно описать с помощью какого-либо 
рейтинга». 

субъеКтиВнАя оценКА Федор Конь-
ков, управляющий партнер института тер-
риториального планирования «Урбаника», 
считает, что любой рейтинг субъективен. 
Но в целом как инструмент сравнения он 
представляет определенный интерес, по-
лагает он, хотя скорее не для конкретных 
инвесторов, а для прессы и профильных 
экспертов. «Инвестор, как правило, руко-
водствуется не обобщенными данными по 
региону, а конкретными характеристика-
ми интересных ему территорий — обеспе-
ченностью транспортной и инженерной 
инфраструктурой, наличием земельных 
ресурсов и квалифицированных кадров, 
профессионализмом местных властей»,— 
подчеркивает господин Коньков. 

Валерий Емельянов, аналитик ИК «Фри-
дом Финанс», с коллегой согласен: «Эти 
рейтинги достаточно субъективны, по-
скольку они базируются на экспертных 
оценках и на опросах предпринимателей. 
Очевидно, что подобрать таких специ-
алистов, которые бы знали специфику 
всех регионов, и такие виды бизнеса, ко-
торые бы работали во всех уголках стра-
ны, просто нереально. Поэтому рейтинг 
привлекательности в основном отражает 
сводное общественное мнение о состоя-
нии российских регионов. Да, это мнение 

неслучайных людей, но все же оно субъ-
ективно».

По его мнению, основное назначение 
рейтинга инвестпривлекательности — это 
обмен информацией между региональны-
ми властями. Благодаря собранной ста-
тистике удается найти образцово-показа-
тельные регионы, например, в вопросах 
работы электронного правительства и в 
скорости подключения к сетям. И затем 
этот опыт пытаются применить в других 
частях страны. «Так федеральные власти 
стимулируют конкуренцию между регио-
нами, что на самом деле небесполезное 
занятие. За последние шесть лет список 
лидеров заметно поменялся, то есть ре-
формы на местах действительно про-
исходят. Условно говоря, никто не хочет 
быть последним»,— замечает господин  
Емельянов.

слАбыЙ ориентир Виктор Заглумин, 
партнер Bright Rich | CORFAC Int., призна-
ет, что рейтинги инвестиционной привле-
кательности, демонстрируя особенности 
развития региона, могут выступать одним 
из ориентиров для профессиональных 
инвесторов. «Также такие рейтинги могут 
использоваться финансовыми структура-
ми при принятии решения о кредитовании 
проекта или крупными федеральными 
компаниями (например ритейлерами) при 
принятии решения о выходе на рынки ре-
гионов. Но в силу того, что методология 
оценки субъектов не представлена в пуб- 
личном доступе в полном объеме, ключе-
вым ориентиром для профессиональных 

игроков рынка эти рейтинги являться не 
могут. Как правило, федеральные ком-
пании используют актуальные данные 
собственных департаментов развития и 
аналитики и могут использовать разно-
образные рейтинги в качестве одного из 
инструментов интегрированного подхо-
да»,— рассуждает эксперт. 

Николай Пашков, генеральный дирек-
тор Knight Frank St.  Petersburg, не смог 
припомнить, чтобы кто-то из инвесторов 
спрашивал об этом рейтинге или просил 
его прокомментировать. «Российские ин-
весторы все-таки более или менее знают, 
что из себя представляет регион, какая 
у него политика, насколько администра-
ция заинтересована в сотрудничестве. 
Я  думаю, что данный рейтинг — преиму-
щественно инструмент для чиновников, 
чтобы они могли сравнить результат друг 
друга и понять, где они находятся относи-
тельно других регионов»,— полагает он. 

Наталья Осетрова, руководитель про-
екта Gatchina Gardens, поддерживает эту 
точку зрения: «В  гонке за местом в рей-
тинге АСИ заинтересованы лишь органы 
исполнительной власти субъектов, потому 
что в конечном итоге — это оценка эф-
фективности их работы. И, что особенно 
важно, оценка их работы федеральным 
центром. Инвесторы не ориентируются ни 
на какие рейтинги при выборе места раз-
мещения, а рассматривают конкретные 
показатели: емкость рынка, устойчивость 
среднего класса в регионе (от этого за-
висит объем платежеспособного спроса 
и предпосылки к росту благосостояния 

жителей региона), отсутствие коррупции, 
административных препон и барьеров». 
Она уверена, что самый большой удар по 
бизнесу наносят постоянные изменения 
законодательной базы, изменения без 
детальной проработки и тестирования. 
Политическая стабильность также имеет 
значение для безопасности инвестиций, 
а она напрямую связана с доверием на-
селения к власти. «В деловом сообществе 
инвестиционная привлекательность ана-
лизируется и обсуждается внутри рынка. 
Лучший показатель развития и 

”
сигнал“ 

для инвесторов — это стремительное на-
ращивание в регионе разнопрофильных 
бизнес-портфелей, стремительно разви-
вающийся малый и средний бизнес, при-
ток специалистов высокой квалифика-
ции»,— полагает госпожа Осетрова.

Господин Тьяхов замечает, что Петер-
бург всегда был привлекательным реги-
оном для инвестиций. И  последние пять-
семь лет инвестиционный климат сильно 
не менялся (хотя, к примеру, шесть лет 
назад Петербург находился ниже Лен- 
области в рейтинге, которая занимала 
13-е место.— BG). «Ленобласть недооце-
нена с точки зрения инвестпривлекатель-
ности — в плане того же самого туризма. 
Внутренний туризм в настоящее время 
является драйвером всей туристической 
отрасли. Ленобласть привлекательна для 
туристических потоков своими историче-
скими городами, такими как Гатчина или 
Выборг. Но при этом Ленобласть не готова 
к потенциальному всплеску внутреннего 
туризма. Недостаточное количество мест 
размещения, инфраструктуры, продуман-
ных маршрутов. Огромный потенциал ре-
гиона лежит также в области санаторно-
курортного направления. И в этом смысле 
новые проекты комплексов апартаментов 
вдоль южного побережья Финского зали-
ва территории, прилегающие к Выборгу, 
которые смогут предложить, кроме про-
живания, определенный набор оздоро-
вительных и социальных опций, станут 
в ближайшем будущем одним из самых 
востребованных форматов загородного 
туризма»,— рассуждает господин Тьяхов. 

инВестор Все знАет Вера Сережи-
на, директор управления стратегическо-
го маркетинга группы RBI, говорит: «Мы 
хорошо знакомы с Санкт-Петербургом 
и Ленобластью, поэтому RBI в меньшей 
степени оценивает привлекательность ло-
каций по рейтингам, скорее решения при-
нимаются на основании уровня спроса, 
интереса к локации, насыщенности ее ин-
фраструктурой. Но если необходимо вы-
йти в новый, незнакомый регион, то такой 
метод будет очень полезен. Например, 
несколько лет назад мы рассматривали 
возможность экспансии в другие регионы 
России. Чтобы оценить их привлекатель-
ность, создали свой рейтинг на основе 

осноВное нАзнАчение реЙтингА инВестПриВлеКАтельности Аси — обмен информАциеЙ межДу регионАльными 
ВлАстями
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инДустрия гостеПриимстВА

петербургские Отели  
выживают  
за счет мОсквичей  
санкт-петербург вОзглавил антирейтинг еврОпейских  
гОрОдОв пО дОхОднОсти гОстиниц в июне.  
аналитики надеются, чтО пО итОгам августа  
запОлняемОсть гОрОдских гОстиниц  
дОстигнет 50%. ОлЕг ПРиВАлОВ

Санкт-Петербург, Прага и Рим продемон-
стрировали наибольшее снижение по-
казателя доходности на номер (Revenue 
per Available Room, RevPAR) в долларах 
среди европейских городов по результа-
там первого полугодия 2020 года. Анти-
рейтинг, составленный международной 
консалтинговой компанией Cushman & 
Wakefield, возглавил Санкт-Петербург, 
где доходность на номер упала на 79% 
по сравнению с аналогичным периодом 
2019 года, до $14. В Праге снижение 
составило 73,6% (до $20), в Риме — 
73,3% (до $32). Замыкают топ-5 Афины  
(–69%, $32) и Лиссабон (–68,6%, $33).

Основной причиной такого существен-
ного сокращения RevPAR стало падение 
загрузки во всех упомянутых городах. 
В  пятерку городов, где наиболее су-
щественно снизилась загрузка отелей, 
попали Рим (–65,1%), Прага (–64,5%), 
Санкт-Петербург (–62,8%), Бухарест 
(–61,7%) и Таллин (–61,6%). 

«Интересно отметить, что подобное 
существенное сокращение загрузки от-
мечено в городах, где значительная доля 
спроса на гостиничное размещения тра-
диционно приходится на туризм, а не на 
бизнес-поездки. На этом фоне показате-
ли загрузки на таких ключевых рынках, 
как Лондон (коррекция на 40,6%), Москва 
(коррекция на 51%) или Париж (коррекция 
на 51%), выглядят совсем иначе и отра-
жают более равномерное распределение 
спроса между туризмом и бизнес-поезд-
ками. В конечном итоге именно структура 
спроса на гостиничное размещение на от-
дельных рынках оказалось определяющей 
в ситуации, когда поездки с целью отдыха 
и туризма были полностью приостановле-
ны ввиду ограничений на перемещения, 
вызванных коронавирусной инфекци-
ей»,— прокомментировала Марина Усен-
ко, партнер департамента гостиничного 
бизнеса и туризма Cushman & Wakefield. 

В лидерах по удержанию доходности 
и загрузки среди туристических центров 
Европы оказались Манчестер и Лондон. 
Показатель RevPAR в этих городах сни-
зился на 46,3 и 50,2%, загрузка — на 38,8 
и 40,6% соответственно. 

Наименьшее снижение доходности по 
сравнению с другими городами зафик-
сировано также в Хельсинки (–51,4%), 
Цюрихе (–54,7%) и Стамбуле (–54,9%). 
В топ-5 по наименьшему снижению 
загрузки, помимо Манчестера и Лон-
дона, вошли Баку (–41,3%), Эдинбург  
(–41,7%) и Мадрид (–46,5%). 

В Москве за шесть месяцев 2020 
года средняя цена на номер составила  

$77,6 (–10% по сравнению с тем же пе-
риодом 2019 года), загрузка — 34,7% 
(снижение на 36,2 п. п.), а доходность на 
номер — $61,1 (–55,9%). 

«Практически обнулившийся рыноч-
ный спрос из-за экстраординарных 
правительственных мер по борьбе с 
коронавирусом был частично замещен 
бронированиями со стороны госсекто-
ра (размещение врачей в московских 
отелях по фиксированным тарифам в 
пределах 2–2,5 тыс. рублей). Это позво-
лило удержать загрузку в экономичном 
и среднеценовом сегментах на уровне  
45,8 и 40,9% соответственно»,— отмети-
ла Марина Смирнова, партнер, руково-
дитель департамента гостиничного биз-
неса и туризма Cushman & Wakefield.

В июле, по данным международ-
ной консалтинговой компании Colliers 
International, рынок гостиничной не-
движимости Санкт-Петербурга начал 
постепенно восстанавливаться после 
карантина. Благодаря возобновлению 
внутреннего туризма в заполняемость 
городских отелей к концу лета может 
достичь 50%. Ожидается, что рынок вер-
нется к докризисным значениям летом 
2021 года, считают в Colliers International.

«Согласно недавним опросам, Санкт-
Петербург входит в тройку самых вос-
требованных туристических направле-
ний у россиян, что позволяет говорить о 
перспективах оживления рынка,— гово-
рит Евгения Тучкова, заместитель дирек-
тора департамента консалтинга Colliers 
International в Санкт-Петербурге.— При 
этом основной спрос на гостиницы в 
краткосрочной перспективе будут фор-
мировать индивидуальные путешествен-
ники и небольшие группы туристов. 
Развитие внутреннего туризма позволит 
петербургским гостиницам по итогам 
лета достичь заполняемости в 45–50%.  
В наиболее выигрышной ситуации ока-
жутся отели средней и бюджетной цено-
вой категорий». Положительный эффект 
в перспективе также окажет введенный 
правительством России «туристический 
кешбэк» — вид государственной компен-
сации, стимулирующий туризм внутри 
страны. 

В Colliers International обращают вни-
мание, что иностранные туристы тради-
ционно формируют около половины го-
дового турпотока в Санкт-Петербурге, их 
отсутствие в самый высокий туристиче-
ский сезон значительно понизит опера-
ционные показатели гостиниц по итогам 
года. Однако рынок гостиничной недви-
жимости уже преодолел низкую точку 

падения, и с открытием международных 
границ сегмент ожидает более актив-
ный рост. «Возобновления зарубежно-
го спроса и частичного восстановления 
докризисных показателей гостинично-
го рынка, в частности, по загрузке, мы 
ожидаем с наступлением летнего сезона 
следующего года. Перенесенные на этот 
период события — ПМЭФ и футбольный 
чемпионат Euro — станут хорошим под-
спорьем для отельеров»,— добавляет 
госпожа Тучкова.

В условиях кризиса отельеры при-
бегали к разным способам сокращения 
операционных расходов — от консерва-
ции нескольких этажей здания до вве-
дения новых услуг. Некоторые были це-
ликом закрыты на время самоизоляции: 
Four Seasons Hotel Lion Palace, Sokos 
Hotel Palace Bridge, Sokos Hotel Olympia 
Garden, «Lotte Санкт-Петербург» и дру-
гие. При этом период закрытия гости-
ниц варьировался от месяца до трех. 
По оценкам Colliers International, всего в 
апреле и мае было закрыто 3900  номе-
ров, или 17% от общего объема рынка 
качественных гостиниц.

Часть гостиниц для поддержания опе-
рационной деятельности предлагала ус-
луги по самоизоляции с возможностью 
длительного проживания или дневную 
аренду номера для спокойной работы в 
удаленном режиме.

Следует отметить, что петербургский 
рынок восстанавливался иначе, чем сто-
личный. «В  отличие от Москвы, первым 
стал восстанавливаться верхний пре-
дел высокого ценового сегмента (upper 
upscale), который в июне продемонстри-
ровал загрузку на уровне 19%, суще-
ственно выше остальных сегментов. Во 
многом это связано с тем, что индиви-
дуальные туристы, особенно из Москвы, 
решили воспользоваться ситуацией и 
посетить Санкт-Петербург в период бе-
лых ночей. Также гостиницы Петербур-
га стали предлагать привлекательные 
цены на проживание, в среднем опустив 
тарифы в два раза, благодаря чему мно-
гие гости смогли позволить себе разме-
щение в отелях более высоких ценовых 
сегментов»,— уточняет руководитель 
департамента гостиничного бизнеса JLL  
Яна Уханова. 

Положительная динамика ощущалась 
в июне и июле. Однако по мере оконча-
ния сезона белых ночей наблюдается 
снижение интереса к Санкт-Петербургу, 
что также подтверждается данными о 
бронированиях системы Travel Line, гово-
рят в JLL. n

экономических, социальных и девелопер-
ских показателей. Рейтинг АСИ, на мой 
взгляд, вызывает уважение, в нем отра-
жены важные параметры. Ленинградская 
область сейчас действительно 

”
просела“ 

по сравнению с Петербургом. С отменой 
режима самоизоляции жизнь за городом 
стала казаться не такой радужной: нужно 
тратить время на дорогу, в зависимости от 
локации могут быть неразвитые инфра-
структура и подъездные пути. Но нужно 
смотреть, как долго продлится такая тен-
денция, тогда можно будет говорить о но-
вом тренде, а не о разовом явлении». 

Анастасия Новгородская, директор по 
продажам и маркетингу СК «Инвестторг», 
уверена, что Ленинградская область всег-
да была привлекательна для реализации 
проектов нового строительства. «Особен-
но это видно на примере застройки таких 
локаций, как Кудрово и Девяткино. Данная 
недвижимость пользовалась большим 
спросом, и многие семьи благодаря ее до-
ступности смогли решить квартирный во-
прос. Однако территории застраивались 
достаточно быстро, текущая инфраструк-
тура не справлялась, и на застройщиков 
власть наложила дополнительные обяза-
тельства: строительство дорог, объектов 
здравоохранения, образования. В настоя-
щее время земельный ресурс Ленобласти 
на границе с Петербургом практически 
себя исчерпал. Несмотря на то, что за-
стройщики стали уходить на городские 
территории, привлекательность Ленобла-
сти пока не упала»,— считает она.

Наталья Осетрова заключает: «Я увере-
на, что если бы рейтинги соответствовали 
реальному состоянию бизнеса в регионе, 
то мы бы видели совершенно иную карти-
ну деловой активности. Например, мы го-
ворим о повышении рейтинга Петербурга 
и о снижении Ленобласти в этом рейтинге. 
Я в таких показателях сомневаюсь. Я де-
велопер, практик, и я вижу огромную раз-
ницу между городом и областью в части 
согласовательных процедур, и именно по 
этой причине многие девелоперы переби-
рались в свое время в Ленинградскую об-
ласть. Я уже не говорю о том, как систем-
но и профессионально Ленинградская 
область работала в период пандемии, 
не блокируя при этом бизнес на 100%, а 
вырабатывая совместно комбинаторные 
сценарии точечно, соблюдая при этом 
меры безопасности и профилактики рас-
пространения заражения. В постпанде-
мический период мы видим отношение 
властей Петербурга к малому и среднему 
бизнесу, к гостям города в целом, на при-
мере странного закона о барах площадью 
50 кв. м, по сути, похоронившего образ го-
рода как гастрономической столицы мира 
с множеством уютных, стильных, аутентич-
ных кафе и баров. Здесь же вспоминается 
жесткая и бескомпромиссная позиция го-
рода по открытию торговых центров, иду-
щая наперекор прежде всего собственной 
налогово-бюджетной политике. Когда биз-
нес пытается самостоятельно, без под-
держки властей, как может, пережить кри-
зис, выбивать из под него стул, не проявив 
гибкость, не проработав альтернативные 
меры, ограничившись чрезмерными за-
претами,— это и есть реальное отноше-
ние властей города к бизнесу. Мощный 
блок категоричных ограничительных мер 
и отсутствие эффективной стратегии, 
поддержки со стороны властей — вот что 
действительно сказывается на инвесткли-
мате. Посмотрим, как это отразится в рей-
тинге АСИ за 2020 год». n
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уПрАВление АКтиВАми

взрывнОй притОк низкие ставки пО депОзитам заставляют  
население искать бОлее выгОдные услОвия для инвестирОвания средств. Объем 
рОссийскОгО рынка дОверительнОгО управления (ду) и кОллективных инвестиций 
в первОм пОлугОдии 2020 гОда вырОс дО 8,5 трлн рублей. на дОлю петербурга  
мОжет прихОдиться 8–10%, Оценивают эксперты. любОВь ВиКТОРОВА

По данным агентства «Эксперт РА», в пер-
вом полугодии 2020 года объем рынка ДУ и 
коллективных инвестиций достиг 8,5 трлн 
рублей, увеличившись на 5,4%. «Сниже-
ние ключевой ставки Банка России ведет 
к снижению ставок по банковским вкла-
дам, что, в свою очередь, увеличивает 
спрос населения на альтернативные ин-
струменты приумножения капитала. В  те-
кущих условиях мы видим значительный 
спрос частных инвесторов на продукты 
управляющих компаний, что является су-
щественным драйвером роста рынка ДУ 
и коллективных инвестиций»,— говорит 
Диана Коваленко, младший директор по 
рейтингам страховых и инвестиционных 
компаний агентства «Эксперт  РА». По 
оценкам агентства, объем активов под 
управлением топ-15 УК прибавил во вто-
ром квартале 2020 года 345 млрд рублей 
(+5%), прирост активов топ-5 УК составил 
90 млрд рублей, или 2,1%.

Приток средств населения на рынок кол-
лективных инвестиций наблюдается уже 
не первый год. «Начиная с 2019 года мы 
видим взрывной приток активов на рынок 
коллективных инвестиций. Данный процесс 
четко коррелирует с динамикой локальных 
рублевых ставок, тренд которым задает 
ЦБ»,— отмечает Андрей Русецкий, управ-
ляющий активами БКС. Он приводит следу-
ющие цифры: в сегмент коллективных ин-
вестиций ДУ и ОПИФов в 2019 году приток 
составил 420 млрд рублей, при этом всего 
физические лица на рынок ценных бумаг 
(брокерские счета) за этот год завели акти-
вов на сумму 1,2 трлн рублей.

Вследствие неоднократного снижения 
ключевой ставки в 2019–2020 годах до-
ходность по рублевым депозитам сокра-
тилась до уровня 4,5–5% годовых, что, 
в свою очередь, привлекает внимание 
розничных клиентов к инвестиционным 
инструментам, добавляет заместитель 
директора макрорегиона «Запад» Райф-
файзенбанка по розничному бизнесу  
Дарина Хохлушина.

По мнению Вадима Логинова, директо-
ра по стратегическому развитию УК «Аль-
фа-Капитал», привлечению способствуют 
также рост фондовых рынков и цифро-
визация инвестиционных услуг. Кроме 
того, в какой-то степени сыграл фактор 
пандемии: в период самоизоляции возрос 
интерес к удаленным сервисам, а также 
появилось понимание в необходимо-
сти формирования денежных резервов,  
добавляет эксперт. 

«Наблюдается синергетический эф-
фект нескольких факторов: это и разви-
тие института инвестиционного страхова-
ния жизни (ИИС) с налоговыми льготами, 
и более энергичная работа по привлече-
нию на фондовый рынок крупных и новых 
инвестиционных компаний, входящих в 
банковские группы, и, конечно, сниже-
ние привлекательности банковских вкла-
дов»,— говорит генеральный директор УК 
«Финам Менеджмент» Вадим Прошкинас.

Что касается оценки объемов рынка, 
приходящихся на Санкт-Петербург, то, как 
отмечает господин Логинов, город зани-
мает второе-третье место после Москвы и 
Московской области по числу привлекае-
мых клиентов и суммам активов. «Доля по 
сегменту ПИФов здесь 8–10%, ДУ физлиц 
— 6–8%, ИИС — 5–7%»,— говорит он.

несмотря нА ВолАтильность По 
словам госпожи Хохлушиной, в  марте 
2020 года на  фоне роста волатильности 
и  заметного изменения стоимости цен-
ных бумаг и сырья сильно вырос интерес 
к инвестициям в рублях и к покупке акций, 
причем не  только российских эмитентов. 
Опытные клиенты восприняли ситуацию 
как удачный момент и дополнительно ин-
вестировали в приобретение активов по 
сниженным ценам. Новичкам же было 
сложно быстро адаптироваться в ситуации 
финансовой турбулентности и удержаться 
от импульсной продажи активов, которые 
потеряли в цене от 1,5–3% (облигации) до 
15–20% (акции нефтегазового сектора), 
рассказывает госпожа Хохлушина. Часть 
клиентов, по ее словам, воспользовалась 
ситуацией, вышла из валютных активов с 
прибылью и приобрела недвижимость, в 
том числе за рубежом.

«Число клиентов, которые в марте 2020 
года совершили перевод на брокерский 
счет, по  сравнению с  февралем увели-
чилось на  78%, а  по  сравнению с  мар-
том прошлого года выросло в  2,5 раза. 
Количество транзакций в  адрес брокер-
ских счетов за  март увеличилось вдвое, 
а год к году — более чем в четыре раза. 
Общий объем переводов в  рублевом вы-
ражении в марте по сравнению с февра-
лем вырос на  42%»,— говорит госпожа 
Хохлушина. При этом средний чек умень-
шился на 29%, а доля переводов в валюте 
стабильно снижается: в  марте 2019 года 

она составляла 31%, в марте 2020 года — 
только 18%, добавляет эксперт.

Несмотря на сильнейший рост вола-
тильности на финансовых рынках, на-
чавшийся в первом квартале 2020 года 
прирост активов продолжился во всех 
ключевых направлениях, в том числе су-
щественно выросли вложения розничных 
клиентов в открытые ПИФы и стратегии 
доверительного управления, отмечает 
генеральный директор УК «Открытие» 
Константин Федулинский. По итогам 
первого полугодия объем средств част-
ных инвесторов в ОПИФ УК «Открытие» 
увеличился на 22% с начала года и пре-
высил 9  млрд рублей, в индивидуальном 
доверительном управлении средствами 
физических лиц прирост составил 12% 
(объем средств под управлением превы-
сил 51,4 млрд рублей). Притоки в ОПИФы 
в июне были самыми высокими с января, 
а по сальдо вводов-выводов июнь также 
оказался лучшим месяцем в году, обраща-
ет внимание господин Федулинский.

Среди инвестиционных стратегий, кото-
рые сейчас пользуются наибольшим спро-
сом, Вадим Прошкинас в первую очередь 
называет стратегии, ориентированные на 
валютную доходность (еврооблигации), 
и инвестиции в золото. «Большая часть 
притоков по обыкновению приходится на 
стратегии облигаций (рубли и валюта), 
которые наиболее близки по сути к депо-
зиту. Отличительной особенностью 2019 и 
2020 годов стал взрывной рост интереса 
клиентов к фондам акций»,— указывает 
господин Русецкий.

В июне основной приток пришелся на 
фонды облигаций, в то время как в пре-
дыдущие месяцы лидером по сальдо был 
фонд «Открытие-Акции», говорит госпо-
дин Федулинский. «С нашей точки зрения, 
с отходом от 

”
кризисной“ риторики на пе-

редний план вышли более насущные про-

блемы, среди которых главная — поиск 
продукта, который при небольшой вола-
тильности давал бы доходность, превыша-
ющую ставку по депозиту. То есть здесь, 
вероятно, сработал отложенный спрос, 
сформировавшийся за время карантин-
ных ограничений»,— считает он.

рост ПроДолжится По оценкам 
агентства «Эксперт РА», по итогам 2020 
года рынок может вырасти на 11% к 2019 
году и достичь 9 трлн рублей при условии 
отсутствия обвалов на фондовых рынках, 
которые приведут к значительному сни-
жению стоимости активов под управле- 
нием УК. 

Вадим Логинов строит более оптими-
стичные прогнозы. «По итогам 2020 года 
рынок УК в России может вырасти на 20–
25%, причем сегменты физических лиц 
будут развиваться быстрее, до 30–40%. 
Сегмент ЗПИФов сейчас также в числе 
локомотивов индустрии, а вот пенсион-
ные активы сейчас в стадии стагнации. 
Для придания индустрии новых импульсов 
роста нужны новые решения в части раз-
вития механизмов добровольных пенси-
онных накоплений»,— считает он. Здесь 
есть очень хорошие перспективы в части 
развития инструмента ИИС с использова-
нием диверсифицированных вложений в 
ПИФы и БПИФы (биржевые ПИФы), до-
бавляет господин Логинов.

БКС также ожидает дальнейшего сни-
жения депозитных ставок и, как след-
ствие, роста активов в 2020 году. С начала 
года только в ОПИФы сумма привлечения 
составила около 100 млрд. рублей, несмо-
тря на сложный год, обращает внимание 
Андрей Русецкий. «Надеемся, что 2020 
год станет по показателям лучше преды-
дущего, основной приток придется на чет-
вертый квартал 2020 года, когда ситуация 
с пандемией нормализуется, а депозитные 
ставки достигнут минимумов»,— говорит 
он. БКС ожидает дальнейшего снижения 
ключевой ставки как минимум на 25 б. п.

«ЦБ снижает ставку последовательно, 
начиная с 2016 года, и сейчас мы видим 
инерционную реакцию граждан, которые 
просто не хотят продлевать свои депозиты, 
консервативная часть уходит в ОФЗ и кор-
поративные облигации, более требователь-
ные к доходности — покупают акционные и 
индексные ОПИФы и БПИФы и акции. Инте-
рес к ЗПИФам также высокий, он может со-
ставить до 15% от текущего уровня в 4 трлн 
рублей»,— считает господин Прошкинас.

Что касается Санкт-Петербурга, то, по 
мнению Вадима Прошкинаса, у города есть 
потенциал показать более динамичный 
рост, так как традиционно регионы с опре-
деленным лагом повторяют динамику столи-
цы. «Влияние пандемии на рынок оказалось 
менее критичным, чем изначально прогно-
зировалось, индексы практически восста-
новились и даже выросли, главным негатив-
ным фактором остается обесценение рубля 
к доллару и евро»,— говорит он. n

несмотря нА ВолАтильность нА финАнсоВых рынКАх, нАчАВшиЙся В ПерВом КВАртАле 2020 гоДА Прирост АКтиВоВ 
ПроДолжился Во Всех КлючеВых нАПрАВлениях

Ал
ЕК

СА
Нд

Р 
КО

РЯ
КО

В





20 / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / №152 ВТОРНиК 25 АВгУСТА 2020 гОдА

бАнКи и мАлыЙ бизнес

бАнКи и мАлыЙ бизнес

предприниматели сменили  
пОтребнОсти карантинные меры сильнее всегО сказались на малОм 
и среднем бизнесе. Объем кредитОвания этОгО сегмента в санкт-петербурге  
в январе — мае Остался на урОвне прОшлОгО гОда, нО кредиты на развитие  
сменились льгОтными займами пО гОспрОграммам на пОддержание текущей  
деятельнОсти, также участились запрОсы на реструктуризацию. любОВь ВиКТОРОВА

Объем кредитов, предоставленных субъ-
ектам малого и среднего бизнеса (МСБ) 
в Санкт-Петербурге в январе  — мае 2020 
года, составил 184,9 млрд рублей, что прак-
тически соответствует уровню прошлого 
года — 185,5 млрд рублей, отмечает Дмит- 
рий Рышков, младший аналитик рейтинго-
вого агентства НКР, ссылаясь на данные 
ЦБ РФ. Однако такая динамика обусловлена 
хорошими результатами первых месяцев, 
добавляет он. Уже в апреле на фоне вве-
дения карантинных мер объемы выдач со-
кратились почти на треть (–29%), тогда как в 
апреле 2019 года они, напротив, показывали 
небольшой рост (+1%).

Ситуация с кредитованием стала улуч-
шаться в мае: рост выдач относительно апре-
ля составил 0,7%, говорит господин Рышков. 
По его мнению, это связано как с некоторым 
оживлением экономической активности во 
второй половине месяца, так и с реализаци-
ей ряда мер поддержки сектора, в частности, 
с предоставлением зарплатных кредитов под 
0% и льготных ссуд по ставке 2%.

«Активность малого и среднего бизнеса в 
апреле — июне была крайне низкой. Даже 
несмотря на беспрецедентные меры госу-
дарственной поддержки, многие из пред-
принимателей, особенно в таких сегментах, 
как туризм, ресторанный бизнес, сфера 
бытовых услуг, оказались на грани разо-
рения»,— сетует старший вице-президент, 
управляющий Северо-Западным филиалом 
банка «Открытие» Михаил Иоффе. В  этих 
условиях объем кредитов в апреле и мае 
резко снизился и лишь с началом выдач в 
рамках программ с господдержкой ситуация 
стала несколько выправляться, отмечает 
банкир. С  июня клиенты начали возобнов-
лять инвестиционные проекты, в том числе 
связанные с покупкой объектов недвижимо-
сти, добавляет он.

По словам руководителя дирекции мало-
го бизнеса банка «Санкт-Петербург» Павла 
Колчина, объем кредитования существенно 
не изменился, но трансформировался тип 
потребности: если в 2019 году предприни-
матели чаще обращались за кредитами на 
текущие нужды для развития бизнеса, то во 
втором квартале 2020 года упор был сделан 
на льготное кредитование пострадавших 
клиентов по госпрограммам.

«Многие клиенты испытывают потреб-
ность в кредитовании на пополнение обо-
ротных средств. В  ситуации неопределен-
ности бизнес не инициирует новые проекты, 
а общая тенденция такова, что клиенты пока 
не рассчитывают на инвестиционные креди-
ты»,— подчеркивает вице-президент банка 
«Александровский» Кирилл Каптюгов. 

По словам Дмитрия Смирнова, директора 
департамента малого бизнеса Росбанка, в 
первом полугодии более 80% кредитов было 
выдано на цели, связанные с пополнением 
оборотных средств, покрытием кассовых 
разрывов.

блАгоДАря реструКтуризАции Не-
смотря на небольшое падение выдач, об-
щая задолженность по кредитам МСБ в 
Петербурге за пять месяцев 2020 года все 
же выросла на 5%, до 12,783 млрд рублей (в 
прошлом году рост был на уровне 11%, до 
26,746  млрд), отмечает господин Рышков. 
Он полагает, что рост портфеля удалось 
сохранить во многом за счет активной ре-
структуризации действующих кредитов и уд-
линения сроков их погашения. «Благодаря 
реструктуризация мы пока не видим суще-
ственного роста просроченной задолжен-
ности: за апрель и май в абсолютном выра-
жении она выросла только на 4%, а ее доля 
в портфеле — с 11,4 до 11,9%»,— приводит 
данные эксперт.

Просрочка по итогам полугодия серьез-
но не изменится с учетом реструктуризации 
как в рамках государственных, так и в рам-
ках собственных программ, согласен госпо-
дин Иоффе. Он считает, что качество кре-
дитных портфелей банков начнет заметно 
изменяться в конце года, когда станет окон-
чательно понятны масштаб бизнес-потерь 
малых и средних компаний и их способность 
приспосабливаться к изменениям социаль-
ной среды.

«Мы ввели пакет антикризисных мер, 
которые помогли избежать возникновения 
большинства просрочек. Сейчас же ситуа-
ция стабилизируется, так как практически 
все клиенты возобновили свой бизнес и 
начинают восстанавливаться»,— говорит 
директор малого бизнеса филиала «Санкт-
Петербургский» Альфа-банка Екатерина 
Бондаренкова.

Коронавирус значительно снизил оборо-
ты во многих отраслях, особенно в апреле 
и мае, в связи с чем клиенты обращались 
в банк за изменением графиков платежей, 

увеличением сроков кредитования по дей-
ствующим договорам, а также за предо-
ставлением кредитных каникул, указывает 
Павел Колчин. Пик заявок на кредитные ка-
никулы и на реструктуризацию пришелся на 
апрель, чаще всего обращались клиенты из 
тех отраслей, на которые пандемия оказала 
наибольшее влияние: розничная торговля, 
услуги для населения и HoReCa, делится 
Александр Казанский, директор дивизиона 
«Центр» Уральского банка реконструкции и 
развития (УБРиР). 

Поддержкой Росбанка воспользовалось 
около 20% клиентов, отмечает Дмитрий 
Смирнов. Самой популярной мерой стали 
«кредитные каникулы» в рамках 106-ФЗ. На 
них пришлось примерно 60% всех реструк-
туризированных ссуд. Если сравнивать с 
программой поддержания занятости в рам-
ках 422-ПП (льготные кредиты на поддержку 
занятости), то программа кредитования по 
696-ПП (льготный кредит на возобновление 
деятельности) пользуется достаточно боль-
шим спросом, добавляет господин Смирнов. 

Сбербанк по разным антикризисным про-
граммам для бизнеса одобрил более 20 тыс. 
заявок на общую сумму свыше 76  млрд 
рублей на территории Северо-Запада, со-
общили в пресс-службе банка. Из них 98% 
заявок приходится на поддержку малого 
бизнеса. Объем одобренной поддержки 
малого и среднего бизнеса в ВТБ в Санкт-
Петербурге и Ленинградской области за 
период пандемии коронавируса составил 
более 28  млрд рублей (государственные 
и собственные программы кредитования 
и реструктуризации), сообщил начальник 
управления по департамента регионального 
корпоративного бизнеса ВТБ Максим Кущ. 

Банк«Открытие» в рамках программ кре-
дитования под 0 и 2% годовых на начало 

июля одобрил в Петербурге кредитов на 
сумму более 250 млн рублей. В банк «Санкт-
Петербург» обратилось более 650 клиентов 
с запросом на льготное кредитование на об-
щую сумму более 1,5 млрд рублей.

Тем не менее воспользоваться льготными 
кредитами смогли далеко не все, говорит 
аналитик ГК «Финам» Алексей Коренев. На-
пример, на льготные кредиты не могут пре-
тендовать те, у кого по состоянию на 1 ян-
варя текущего года имелась задолженность 
перед федеральным бюджетом. И неважно, 
действительно ли это неуплаченные налоги 
или имел место технический сбой. Кроме 
того, огромное количество предприятий не 
смогло получить льготные кредиты из-за 
несовпадения кодов ОКВЭД реально осу-
ществляемой экономической деятельности 
(параметр, на который до апреля этого года 
вообще никто не обращал внимания). Ана-
логичные проблемы были и с численностью 
персонала, которая не должна была опу-
скаться ниже уровня в 90% от докризисных 
значений.

стАбильные остАтКи Банки конста-
тируют, что объем средств на счетах кли-
ентов малого бизнеса в первом полугодии 
снизился незначительно или даже вырос. 
«Несмотря на тяжелый период, связанный 
с пандемией, среднедневные остатки, вклю-
чая депозиты, снизились всего на 4% по 
сравнению с июнем 2019 года. При этом мы 
отмечаем рост активной клиентской базы в 
Росбанке»,— говорит господин Смирнов.

Объем пассивов малого бизнеса вырос 
с начала года на 8,5% и достиг 19,95 млрд 
рублей, подчеркивает Дарина Хохлушина, 
заместитель директора макрорегиона «За-
пад» Райффайзенбанка по розничному 
бизнесу. Положительная динамика, по ее 
словам, обусловлена притоком более чем 
5 тыс. новых клиентов. В банке «Открытие» 
средства петербургских предпринимате-
лей выросли на 1,2%, добавляет господин 
Иоффе.

В Северо-Западном Сбербанке объем 
средств на счетах малого бизнеса за полу-
годие почти не изменился. В банке «Санкт-
Петербург» средства до востребования 
выросли, а депозиты остались на том же 
уровне. В «Александровском» рост остатков 
на счетах малого бизнеса составил 8%, что 
связано с сокращением инвестиционных 
планов и переходом к сберегательной моде-
ли, указывает господин Каптюгов. 

«Если сравнивать результаты помесяч-
но, то пик объема пришелся на февраль и 
март. С  апреля мы наблюдали снижение 
в среднем на 5–7%. Изменения в основном 
произошли в сферах, которые в большей 
степени пострадали от пандемии,— ресто-
ранный, гостиничный бизнес, туроператоры. 
По ним прослеживается снижение остатков 
в сравнении с периодом прошлого года»,— 
заключает госпожа Бондаренкова. n
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КоммерчесКАя неДВижимость

КоммерчесКАя неДВижимость

Офисы ухОдят в минус вО втОрОм квартале 2020 гОда 
впервые в истОрии ОфиснОгО рынка санкт-петербурга Объем чистОгО пОглОщения 
Опустился ниже нуля ОднОвременнО в бизнес-центрах класса а и класса в  
и дОстиг рекОрднОй Отметки в 48 тыс. кв. м. ранее ОтрицательнОе чистОе  
пОглОщение наблюдалОсь в кризисные 2009 и 2015 гОды. дЕНиС КОжиН

Такие данные приводит компания JLL. Чи-
стое поглощение — это показатель, ис-
пользуемый для анализа спроса. Оно не 
является суммой всех сделок, это разница 
между объемом занятых площадей на ко-
нец и на начало рассматриваемого пери-
ода (квартала или года). Актуальность его 
на падающем рынке обусловлена тем, что 
сделки продолжают закрываться и их ко-
личество может сохраняться на докризис-
ном уровне, а объем пустующих офисов 
продолжает расти. Чистое поглощение 
учитывает не только новые сделки, но и 
высвобождение площадей арендаторами, 
поэтому оно может быть близко к нулю 
или даже отрицательным, поясняют в ком-
пании.

«Рынок офисной недвижимости за 
двадцать лет уже трижды проходил че-
рез кризисы. Продолжительность цикла 
между фазами роста и спада — шесть 
лет. И каждый кризис мы фиксировали от-
рицательное чистое поглощение офисов, 
рост вакантности и снижение арендных 
ставок»,— комментирует Наталия Кире-
ева, руководитель отдела исследований 
компании JLL в Санкт-Петербурге. 

Она отмечает, что с каждым новым 
кризисом масштабы отрицательного чи-
стого поглощения в офисном сегменте 
увеличиваются. Причиной этого является 
не столько глубина падения экономики в 
целом, сколько растущий с каждым годом 
объем офисного рынка. Позитивным фак-
том здесь является то, что в отрицатель-
ную зону поглощение уходит ненадолго 
— максимум на один-два квартала, потом 
ситуация восстанавливается, а за счет 
снижения арендных ставок пустующие 
площади снова начинают заполняться. 

ПоДрубили нА Взлете Рынок офис-
ной недвижимости в Петербурге встретил 
2020 год в активной фазе роста. Спрос 
увеличивался, как следствие, арендные 
ставки повышались, а девелоперы акти-
визировали строительство. Но пандемия и 
локдаун в конце марта привели к сниже-
нию деловой активности. Многие аренда-
торы не смогли пережить период простоя, 
что привело к сокращению арендованных 
площадей в лучшем случае или к прекра-
щению деятельности компаний в худшем.

За полгода свободные офисы появи-
лись в 44 бизнес-центрах, которые ранее 
были заполнены на 100%. Если в декаб- 
ре 2019 года площади предлагались в 
219 объектах, то уже в июне 2020 года их 
количество увеличилось до 263. Однако 
массовую миграцию арендаторов в поис-
ках лучшей локации сдерживают высокие 
арендные ставки.

«Помимо малого и среднего бизнеса, 
в 2020 году также приостановили пои-
ски новых офисов и отказались от пла-
нов по расширению текущих площадей  
IT-компании. Компании в сфере информа-
ционных технологий оставались драйве-
рами спроса на офисы в течение послед-

них пяти лет. Петербург уже называли 
«IT-Меккой» и пророчили славу Кремние-
вой долины. Во время пандемии айтишни-
ки с наименьшими трудностями перешли 
на удаленную работу, которую и раньше 
практиковали. Однако мы уверены, что это 
состояние временное. Опыт показывает, 
что недостаточно просто нанять талантли-
вого программиста и перевести персонал 
на удаленную работу. Давно замечено, 
что эффективность живой коммуникации 
в офисе значительно выше, чем по теле-
фону или по видеосвязи. Именно поэтому 
IT-компании продолжали расширяться и 
строить новые офисы по всему миру, а 
не перешли полностью на удаленку, хотя 
техническая возможность была уже дав-
но»,— считает госпожа Киреева.

По ее прогнозам, во второй половине 
2020 года отрицательное чистое погло-
щение вряд ли снова будет наблюдаться 
на рынке офисов. Положение дел может 
улучшиться за счет скидок на те офисы, 
которые пустуют уже достаточно долго по 
среднерыночным меркам (более шести 
месяцев). 

«В  некоторых сферах бизнеса работа 
из дома будет практиковаться и дальше, 
сотрудникам разрешат работать дистан-
ционно несколько дней в месяц или не-
делю, но основная активность вернется в 
офисы. Интеграция новых сотрудников в 
коллектив, приобщение к корпоративной 
культуре, мозговые штурмы и новые идеи, 
которые рождаются в процессе живого 
общения с коллегами,— все это менее 
эффективно, а иногда и невозможно на 
удаленке»,— считает госпожа Киреева.

рыноК Получил ПятерКу По данным 
компании Knight Frank St. Petersburg, по ито-
гам первого полугодия 2020 года на рынке 
качественной офисной недвижимости было 
введено в эксплуатацию пять объектов 
арендопригодной площадью 44,8 тыс. кв. м, 
при этом 80% объема пришлось на объекты 
класса В. Данный показатель выше резуль-
татов аналогичного периода прошлого года 
почти в два раза. Все введенные объекты 
предназначены для аренды. Итоги ввода 
первого полугодия 2020 года позволили 
увеличиться показателю суммарной арен-
допригодной площади до 3,7 млн кв. м. 

По итогам июня 2020 года, по данным 
Knight Frank St. Petersburg, суммарная пло-
щадь вакантных помещений составила 
233,4 тыс. кв. м, что на 48% больше, чем в 
конце 2019 года. В первую очередь на уве-
личение показателя свободного предложе-
ния повлияло пополнение рынка новыми 
площадями. Кроме того, отмечена тенден-
ция переезда арендаторов из бизнес-цен-
тров класса А в менее качественные объек-
ты. Доля свободных помещений в классе А 
составила 4,5%, увеличившись на 1  п.  п. 
по сравнению с итогами 2019 года. Анало-
гичная ситуация сложилась в классе B, где 
доля вакантного предложения увеличилась 
на 1,5  п.  п., составив по итогам первого 
полугодия 2020 года 6,9%. Наибольшее 
увеличение доли вакантных площадей 
произошло в локациях «Центральный-1» и 
«Центральный-2», где суммарно доля уве-
личилась на 7 п. п. Кроме того, значительно 
увеличилась суммарная доля вакансии в 
локациях «Василеостровский-1» и «Васи-
леостровский-2» — на 9 п. п. 

По данным Knight Frank St.  Petersburg, 
по итогам первого полугодия 2020 года на 
рынке офисной недвижимости классов А 
и В было арендовано 33 тыс. кв. м площа-
дей. Данный результат меньше показате-
лей аналогичного периода 2019 года на 
23%. Наиболее значительное снижение 
произошло в классе А, где было арендо-
вано на 30% меньше, чем в первом полуго-
дии 2020 года. При этом средняя площадь 
арендованного помещения увеличилась 
на 24%, достигнув величины в 1654 кв. м. 

Лидирующие позиции в сделках аренды 
заняли компании нефтегазового сектора, 
на долю которых пришлось 35% (+9  п.  п. 
по сравнению с первым полугодием 2019 
года). При этом значительно — на 20 п. п. 
— сократилась доля компаний IT-сектора, 
составив 31% сделок. В значительной сте-
пени себя проявили промышленные компа-
нии, которые смогли занять третье место 
по количеству арендованных площадей. 

Несмотря на эпидемиологическую об-
становку и, как следствие, сложную эко-
номическую ситуацию, в течение перво-
го полугодия 2020 года запрашиваемые 
ставки аренды в большинстве офисных 
объектов не изменились (среднее по-
объектное изменение запрашиваемых 
арендных ставок в классе  А — 0,9%, в 
классе В — 0,3%), отмечают в Knight Frank 
St. Petersburg.

Позиция некоторых собственников 
бизнес-центров по отношению к арен-
даторам привела к росту показателя ва-
кантного предложения, что повлекло за 
собой увеличение средневзвешенных 
показателей по ставкам аренды. ➔ 22

уже сеЙчАс нАметилАсь мигрАция из бизнес-центроВ КлАссА А В объеКты КлАссА В. КомПАнии соКрАщАют сВои ПлощАДи, Все чАще ВстречАется субАренДА
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21 ➔ В связи с тем, что в основном освобож-
дались дорогостоящие офисные площади 
в популярных деловых локациях, средне-
взвешенная ставка аренды в классе А со-
ставила 2285 рублей за квадратный метр в 
месяц, включая НДС и операционные рас-
ходы, увеличившись на 14% по сравнению 
с итогами 2019 года. Средневзвешенная 
ставка аренды в классе  В увеличилась 
более значительно — на 23% и составила 
1588 рублей за квадратный метр в месяц.

Михаил Тюнин, заместитель генераль-
ного директора Кnight Frank St. Petersburg, 
говорит: «Офисный рынок ощутимо отре-
агировал на ситуацию с карантином. Уро-
вень вакансии возрос, и в течение второй 
половины года тенденция к ее увеличению 
сохранится. Уже сейчас наметилась ми-
грация из бизнес-центров класса А в объ-
екты класса В, компании сокращают свои 
площади, все чаще встречается субарен-
да. В связи с этим можно предположить, 
что к концу года ставки аренды снизятся, 
особенно в объектах класса А. Удаленный 
формат работы для многих компаний уже 
стал нормой и, по нашим оценкам, про- 
длится как минимум до конца 2020 года».

В Knight Frank St. Petersburg замечают, 
что всего в городе в стадии строительства 
находится около 230  тыс. кв.  м офисных 
площадей, которые планируются к вводу 
до конца 2020 года. Итоги первого полу-
годия 2020 года при сохранении активной 
динамики строительства бизнес-центров 
дают основания предполагать, что итого-
вые показатели ввода будут на уровне за-
явленных объемов. 

До конца 2020 года на рынке продол-
жится тенденция увеличения доли вакант-
ного предложения, которая может достичь 
показателя в 10%. Увеличение предложе-
ния в связи с вводом новых объектов и 
оптимизация за счет освобождения суще-
ствующих площадей могут привести к сни-
жению запрашиваемых арендных ставок.

ДреЙф К КоВорКингАм «Становится 
очевидным, что существующая реальность 
ограничений будет сопутствовать бизнесу 
как минимум до конца года, поэтому тенден-
ция удаленного формата работы не потеря-
ла свою актуальность. В связи с этим фор-
мат коворкингов продолжит свое активное 
развитие и позволит составить серьезную 

конкуренцию классическим офисам»,— го-
ворят в Knight Frank St. Petersburg.

В Cushman & Wakefield с такими выво-
дами согласны и прогнозируют, что рынок 
коворкингов Петербурга по итогам года 
вырастет на 50%. По данным компании, 
рынок коворкингов и гибких пространств 
сейчас составляет 39  тыс. кв.  м. Там за-
мечают, что в Москве этот сегмент в 2020 
году вырастет не менее чем на 55–60%, 
до 290  тыс. кв.  м (около 23  новых пло-
щадок). По данным аналитического отче-
та Market Beat от Cushman & Wakefield, в 
июле 2020 года объем рынка flex-офисов 
Москвы составлял 206 тыс. кв. м, доля се-
тевых операторов — 76%.

В  Петербурге работают преимуще-
ственно локальные операторы гибких ра-
бочих пространств («Практик», Growup, 
Page и др.). В  то же время присутствует 
и международный оператор — Regus. Не 
исключено, что в связи с повышением 
интереса потенциальных арендаторов к 
данному сегменту другие международные 
игроки рынка коворкингов обратят внима-
ние на рынок Санкт-Петербурга, делают 
вывод аналитики.

«Сегодня flex-офисы начинают активно 
конкурировать с классической арендой. 
Гибкие рабочие пространства — один из 
немногих сегментов, который смог бы-
стрее других адаптироваться к трансфор-
мирующейся реальности и предложить 
потенциальным арендаторам продукты, 
которые отвечают их новым потребно-
стям»,— отметила Наталья Никитина, ру-
ководитель департамента офисной недви-
жимости Cushman & Wakefield. 

Годовой рост рынка московских ко-
воркингов в 2019 году составил 52%. 
В  январе 2020 года в столице работало 
115  гибких рабочих пространств общей 
площадью 182  тыс. кв.  м. Ранее рынок 
коворкингов рос на 30–40% в год. Экс-
перты Cushman & Wakefield объясняли 
динамику 2019 года сделками с участи-
ем крупных игроков. Сетевые операто-
ры заняли основную долю рынка гибких 
рабочих пространств. В частности, запу-
стились проекты WeWork, Space 1, SOK, 
Business Club, CEO Spaces. Сегодня гиб-
кие офисы также развиваются в других 
крупных городах — Казани, Екатеринбур-
ге и Новосибирске. n
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Округ увидел перспективу несмОтря на тО, чтО первОе 
пОлугОдие в сзфО, как и вО всем мире, прОшлО пОд знакОм кОрОнакризиса,  
ряд крупных прОектОв в региОнах прОдОлжал свОе развитие. кОрреспОндент BG 
наталья кутОвая изучала наибОлее значимые тОчки рОста в региОнах Округа.

Василий Довбня, директор департамента 
консалтинга Colliers International в Санкт-
Петербурге, говорит, что сейчас в СЗФО 
реализуется пять стратегических проек-
тов, которые коренным образом изменят 
регион. Во-первых, это завод по пере-
работке и сжижению газа («Газпром») 
и газохимический комплекс (АО «Рус-
газдобыча») в Кингисеппском районе. 
«Два мегапроекта, по сути, градообра-
зующих, которые могут существенно по-
влиять на развитие всей Ленинградской 
области: создание новых квалифици-
рованных рабочих мест, строительство 
жилья, транспортной сети, инфраструк-
туры»,— говорит господин Довбня. За-
вершение строительства трассы М11 
также улучшит автомобильное сообще-
ние Северо-Запада с центральными ре-
гионами страны. 

Еще один важный стратегический про-
ект — порт Усть-Луга, который предпола-
гает развитие существующих терминалов, 
строительство новых и расширение дей-
ствующих производств. «Рост грузообо-
рота крупного морского порта является 
сильным стимулом к развитию новых про-
изводств, логистических комплексов, а 
как следствие — развитию транспортной, 
жилой, социальной инфраструктуры»,— 
указывает господин Довбня. 

Следующий значимый проект — Север-
ный морской путь. Планируемое развитие 
Северного морского пути окажет глобаль-
ное влияние на развитие Мурманска и 
Архангельска. Немаловажно и развитие 
внутреннего туризма. «Пандемия суще-
ственно повлияла на перераспределение 
туристических потоков. Например, резко 
вырос туристический поток в Калинин-
градскую область и на Балтику. Высокий 

нереализованный туристический потенци-
ал имеют все области в составе СЗФО»,— 
полагает господин Довбня.

Валерий Емельянов, аналитик ИК «Фри-
дом Финанс», к самым важным проектам, 
которые планируются к сдаче в этом году, 
относит строительство комплекса по про-
изводству сжиженного газа в Выборгском 
районе Ленобласти в бухте недалеко от 
Высоцка (127  млрд рублей инвестиций); 
строительство предприятия по обога-
щению калийно-магниевых солей в Ба-
гратионовском районе Калининградской 
области (69  млрд); метаноловый завод в 
Архангельске (40 млрд); проект судостро-
ительного завода в Белокаменке Мурман-
ской области (25  млрд); строительство 
компрессорной станции в деревне Куро-
вицы Ленобласти; вторую очередь обо-
гатительной фабрики на месторождении 
алмазов на Ломоносовском ГОК в Архан-
гельской области.

«Безусловно, главный интерес пред-
ставляет первый из проектов: на границе 
с Финляндией выстроен целый промыш-
ленный комплекс. Сам по себе объем ин-
вестиций — это уже вклад в экономику 
района и региона, сопоставимый с годо-
вым муниципальным бюджетом за 25 лет. 
Также стоит отметить калийно-магниевое 
производство в Калининградской обла-
сти. Для экономики региона нехарактерна 
крупная разработка природных ископае-
мых, за исключением янтаря. И  масштаб 
проекта по местным меркам огромен. 
Район с населением 32 тыс. человек при-
нял на себя инвестиции почти на 70 млрд  
рублей»,— замечает эксперт.

Федор Коньков, управляющий парт- 
нер института территориального пла-
нирования «Урбаника», считает, что с 

точки зрения проектов федерального 
масштаба наиболее крупным и важным в 
макрорегионе является проект развития 
Арктической зоны, который затрагивает 
территории Архангельской и Мурманской 
областей, а также НАО. Центром реали-
зации проекта выбран Архангельск, и в 
случае его успешной реализации горо-
ду может быть дан существенный толчок 
как с точки зрения развития экономики, 
так и с точки зрения бизнес-активности 
и научно-образовательной деятельности. 
«Мурманск в меньшей степени выигра-
ет от данного проекта, но активизация  
Арктического Севера страны положитель-
но повлияет и на него, в том числе в части 
традиционных отраслей — морских транс-
портных перевозок и рыбного промысла. 
В  целом комплексный проект должен 
укрепить транспортные связи с осталь-
ным Северо-Западом и повысить качество 
жизни в северных городах. Важно пони-
мать, что отток населения из них продол-
жится, так как климатические условия там 
по-прежнему будут дискомфортными»,— 
полагает господин Коньков.

Директор Ассоциации кластеров и тех-
нопарков России Андрей Шпиленко счита-
ет, что в СЗФО после Петербурга преж- 
де всего интерес вызывает Псковская об-
ласть — регион, не являющийся лидером 
по уровню экономического развития в 
федеральном округе, однако на текущий 
момент, по мнению эксперта, обладаю-
щий наиболее динамично развивающейся 
промышленной инфраструктурой. В  дан-
ном субъекте РФ с 2016 года функциони-
рует промышленный электротехнический 
кластер, сформированный на базе про-
мышленных предприятий, являющихся ли-
дерами российского рынка электротехни-

ческой отрасли. Всего в контур кластера 
сегодня включено 12  производственных 
предприятий-участников. «В  настоящее 
время в рамках промышленного класте-
ра планируется реализация нового со-
вместного проекта участников кластера, 
направленного на разработку и освоение 
производства комплектных распредели-
тельных устройств, используемых при 
сборке электротехнического силового 
оборудования»,— рассказывает господин 
Шпиленко.

Другим регионом, на территории ко-
торого создается промышленный техно-
парк в рамках реализации мероприятий 
нацпроекта «МСП», является Республика 
Карелия. Проект создания промышленно-
го технопарка «Южная промзона» также 
был одобрен Минэкономразвития России 
в 2018 года и планируется к завершению 
в сентябре 2020 года. Реализация данно-
го проекта обеспечит рост налоговых по-
ступлений в бюджет республики, позволит 
создать новые рабочие места, нарастить 
объем инвестиций в основной капитал по 
региону, а также создать платформу для 
комплексного развития и поддержания 
бизнес-проектов в сфере камнеобработ-
ки на всех стадиях жизненного цикла.

В  Калининградской области в 2019 
году был создан кластер янтарной про-
мышленности Калининградской области.  
w«В рамках 

”
Янтарного кластера“ плани-

руется создание технопарка, специали-
зирующегося на производстве янтарной 
продукции в поселке Коврово, простран-
ства для креативных индустрий и юве-
лирного дизайна в Калининграде, а также 
реконструкция и модернизация горнодо-
бывающего комплекса Янтарного комби-
ната»,— сообщил господин Шпиленко. n
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